

El debate del Congreso y la situación política

**El nuevo discurso del Sr. Maura provoca un interesante debate.
El Sr. Montero Ríos no retira su dimisión.**

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Salvador.

Mientras se lee el acta de la anterior sesión los señadores, y poco a poco se van llenando los escaños, estando el salón más animado que de costumbre.

El banco azul, desierto.

Ruegos y preguntas.

El arzobispo de TARRAGONA, Sr. López Peláez, recuerda que en ocasiones anteriores (se refiere a cuando era obispo de Jaca), trató de asuntos militares, y ahora dirige un ruego al ministro de la Gobernación, ausente, para que se paguen los pluses atrasados a la Guardia Civil.

El vizconde de VAL DE ERRO tiene que hacer una pregunta a la Mesa: si podrá imprimirse como apéndice en el «Diario de Sesiones» una solicitud que se dispone a leer.

El presidente de la CAMARA hace presente al orador que haga la pregunta y no de lectura a documentos.

El vizconde de VAL DE ERRO: Si la presidencia no me escucha mal puede saber si voy a hacer el ruego.

Entra en la Cámara el ministro de la Guerra.

El presidente de la CAMARA insiste en que el senador dirija el ruego ó pregunta al Gobierno.

El vizconde de VAL DE ERRO pregunta al Gobierno si puede aceptar que, para mejor conocimiento de los señores senadores, se imprima un documento en el «Diario de las Sesiones».

El ministro de la GUERRA le contesta que eso no depende del Gobierno, sino que es facultad de la Mesa.

El presidente de la CAMARA ofrece que hará cuanto pueda, dentro de las costumbres parlamentarias, por complacer al vizconde de Val de Erro, el cual insiste en dar lectura a la instancia.

Se suscita un animado incidente, en el que llega el presidente a retirar la palabra al orador.

Por fin es autorizado el vizconde de VAL DE ERRO para leer algo, y da lectura a un párrafo de una solicitud de la Asociación Nacional de los Padres de Familia, pidiendo al Gobierno que lleve a las Cortes un proyecto derogando el real decreto de 5 de mayo de 1913 sobre enseñanza de la doctrina en las escuelas.

El ministro de ESTADO le ofrece que el Gobierno estudiará el asunto.

El Sr. LASTRES presenta una solicitud de la Asociación de estudios penitenciarios, y después de elogiar la obra de esta Asociación, ruega al Gobierno que atienda a lo solicitado.

ORDEN DEL DIA

Se pone a votación definitiva el proyecto de ley autorizando al Gobierno para ratificar el Tratado de amistad y de relaciones generales entre España y el Japón.

El Sr. ALLENDESALAZAR pide votación nominal.

Efectuada la votación, resulta que han tomado parte 126 señores senadores, todos en pro, a excepción del conde de Cheste; pero no llega este número al de la mitad más uno, que es 177, necesario para tomar acuerdos.

El presidente de la CAMARA: No habiendo tomado parte en la votación el número reglamentario para ser válido el acuerdo, se declara nula la votación.

Se forman grupos y se entablan conversaciones en el salón, sin que se suspenda ni reanuda la sesión en un buen rato.

Se reanuda la discusión del dictamen del proyecto de Mancomunidades.

El Sr. MAESTRE habla, recogiendo una alusión que le dirigió el Sr. Sánchez Román. No se opone porque tema que este proyecto pueda mermar el patriotismo, porque este sentimiento es tan hondo que no puede ser anulado por las deleznales hojas de la Gaceta.

(Toman asiento en el banco azul los ministros de Estado y Gobernación.)

Hace un estudio detallado de la historia del comunismo, de la forma que tuvo fuerza al formarse los Reinos, y deduce de la brillante resena histórica, que en Es.aña, lo más fijo y fundamental, fué el Municipio, y que la provincia es una división puramente artificial.

Queda otra vez solo en el banco azul el ministro de la Guerra.

La Cámara está muy distraída, y también el presidente, hasta el punto de que el señor Salvador no se entera de las tres veces que le llama el Sr. Maestre para rogarle que pida un poco de silencio a los señores senadores.

La distracción de la Presidencia produjo regocijo en la Cámara.

Alude al arzobispo de Tarragona, y declara el Sr. MAESTRE que si es partidario de la enseñanza neutra, es por entender que lo artificial, como es enseñar unas cuantas palabras al niño, no puede sobreponerse al sentimiento, y tampoco una prescripción legal

podrá imponer el afecto entre varios Municipios, si no emana del sentimiento.

El arzobispo de TARRAGONA se muestra partidario de la región, y al efecto lee textos de Sociología y derecho del Seminario conformes con este concepto.

Recuerda que una de las razones que le indujo a combatir el centenario de la Constitución de Cádiz era el que en ese Código se amenazaban los afectos regionales con la división, en provincias, del territorio.

Aun cuando extraño este tema a la Iglesia, siempre la religión tuvo carácter descentralizador, y por eso apoyaré las Mancomunidades, que serán un freno de los abusos del Poder central, y creada la región, se creará el verdadero espíritu patriótico, y del regionalismo surgirá la Patria grande y vigorosa.

El Sr. ABADAL, en nombre de la Comisión, contesta al Sr. Maestre y al arzobispo de Tarragona, defendiendo el proyecto tal como figura en el dictamen.

(Entra en la Cámara el ministro de la Gobernación.)

El Sr. MAESTRE rectifica insistiendo en que, al defender la mancomunidad municipal, combate energicamente la artificiosa mancomunidad provincial.

(El ministro de Instrucción Pública toma asiento en el banco azul.)

Rectifican los Sres. MAESTRE y ABADAL.

El Presidente de la CAMARA concede la palabra al Sr. Labra, para alusiones.

El Sr. LABRA, en vista de lo avanzado de la hora y encontrándose algo fatigado, ruega se le reserve el uso de la palabra para otro día.

El Presidente de la CAMARA, accediendo a los deseos del Sr. Labra, le reserva la palabra para la sesión del lunes, y se suspende el debate.

Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión.

Son las seis en punto.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. Villanueva abre la sesión a las tres y treinta.

En el banco azul, el Presidente del Consejo y el ministro de Hacienda.

Esaños y tribunas, concurrísimos.

Debate político.

El Sr. BURELL retira su proposición incidental, reservándose intervenir en el debate.

El Sr. MAURA rectifica.

Comienza diciendo que recogerá algunas alusiones en cumplimiento de una obligación, y no cree haya nadie molesto por sus palabras.

Agradece los términos en que se le ha tratado, dadas las condiciones especiales en que se ha desarrollado este debate.

No recogerá frases más ó menos ingeniosas, y hablará sólo fijándose en el bien público, que es el ideal de todos.

Si se hubiesen tomado la molestia de leer mi discurso, verían que no consta en él nada contra la mayoría.

Lee la carta dirigida a los Sres. Dato y Azcárate para fijar lo que dijo, no lo que quieren que diga.

Insiste en que en 1909 hubo quien se opuso, incluso a la aprobación del presupuesto.

El no dejar siempre libre la prerrogativa regia me parece una política sórdida. En cuanto a la colaboración, vosotros mismos habéis dicho que administrabais la obstrucción con cuentagotas.

En España, que sobran las leyes y falta educación cívica, las izquierdas no han hecho nada por esa educación.

Contra esos contactos de las izquierdas con los ministeriales descargaba mis iras, pero éstas eran impersonales.

Habla del bloque, diciendo que éste no tenía programa y, sin embargo, se infiltraba en la Nación por contacto con los ministros.

Yo varias veces os he dicho si habría algún agravio, para retirarlo. ¿No habéis visto varias veces al Sr. Iglesias presentarme como un hombre conculcador de las leyes?

Se me ha tratado de presentar como un hombre ultramontano, y para ello necesitó el Sr. Lerroux buscar algunas virutas en discursos míos de veinte años atrás.

Yo no soy ningún tirano, ni absorbente; es que tengo otros sistemas de discutir. No me creo completamente infalible, creo que todos cometemos aciertos y errores, y me remito al fallo de un juez inapelable: al de la opinión pública.

Este es un debate en el cual, si yerro yo ó vosotros, cabe la rectificación; en lo de hace cuatro años son testigos todos.

Dice: ha pasado en estos años que la voz cantante ha salido de estos bancos (señalando a los republicanos).

Un ministro se regocijaba ayer de que los proyectiles cayesen en estos bancos.

Habla de los regocijos ministeriales cuando hablaban las izquierdas contra los conservadores.

Recuerda lo ocurrido el día 23 de enero de

1912, cuando fué a una comida a Palacio, y por este acto y por el hecho de hablar unos momentos con el Rey se armó gran alboroto, y me obligó a levantarme para decir que me avergonzaba de pertenecer a un país en que sucedían estas cosas.

El mismo señor Presidente del Consejo ha hablado en París de que el partido conservador tenía el veto de los revolucionarios para gobernar.

Elogia las condiciones personales del señor Azcárate, pero cree que no podrá presidir el Congreso sin abdicar de nada, como ha dicho el Presidente del Consejo desde el banco azul.

Tengo—añade—una sincera pena en no encontrarme conforme con los procedimientos de ese Gobierno, y en mis palabras no hay nada personal contra nadie.

Recogiendo alusiones del Sr. Cambó, dice que ambos estaban de acuerdo en algunas ideas, aunque no en los procedimientos.

Recuerda que después de un siglo de lucha se llegó a la Constitución del 76, que fué como una transacción, una zona neutral, á cuyos lados quedan los extremos no conformes con aquella, censurando que haya en dicha zona partido que no defienda con calor esa Constitución contra los ataques de los dos bandos.

Habría de ser aceptada la Constitución por todos, y yo no aceptaría las concentraciones en la forma que indicaba el Sr. Cambó.

Para mí no hay opción, porque estamos aherrojados al régimen de los partidos. ¿Conocéis plaza que esté asediada como el régimen actual y pueda defenderse? ¿De qué sirve la defensa de un día!

Defiende la armonía entre los partidos constitucionales; pero esa ayuda al compañero—dice—no puede darse cuando esa ayuda repercute en provecho de aquellos contra quienes hay que luchar.

Yo no he roto la armonía de los partidos: la habéis roto vosotros; yo sé que no se puede romper, y por eso hago lo que estoy haciendo. No está, pues, en mi mano restablecer esa armonía.

Esas conclusiones de mi Nota de 1.º de enero, que yo ratifico, son el programa nuestro. Y si vosotros no rectificáis tendré que pensar que esa no es mi pareja y tendré que buscarla.

Antes de redactar esas conclusiones he hecho requerimientos amistosos, y esperado un semestre y un año y medio. ¿Qué más puedo hacer?

Decís que yo quiero imponer mi política y que se forme un partido liberal á mi capricho. Eso no se puede decir sin apasionamiento.

Si predomina vuestra política, y la opinión la quiere, y por consiguiente, la Corona la acepta, ¿voy a rectificar de mis convicciones? No. Será que yo estoy equivocado y los amigos que me siguen.

En este régimen la irresponsabilidad del Rey predispone a que la responsabilidad de los hombres públicos sea efectiva.

Yo tengo la misión, en nombre de las clases conservadoras, de velar porque la política que se desarrolle en el país sea contra las revoluciones, no las facilite.

Aceptar ó rechazar el Poder, comparado con la fidelidad de la política que se defiende, es una minucia.

Yo creo que tengo una corriente favorable; si creyera que no contaba con mi partido, no seguiría aquí.

Recuerda cuando los demócratas le dejaron solo, vilipendiado, y presagió la pérdida de las colonias. (Varios republicanos y radicales protestan, diciendo que en aquella época ellos defendían la autonomía que pedía el señor Maura.)

El Sr. MAURA dice que un suceso histórico no debe apasionarles de esa manera.

El Sr. SANTA CRUZ: La injusticia.

El Sr. MAURA: La injusticia se repara con la rectificación tranquila.

Recuerda discursos suyos, para demostrar que siempre ha defendido la democracia, y que la política conservadora no sería conservadora si no fuese democrática.

En España se está dando el caso de que hay un pueblo con ansias de progreso, con una política perturbada, enferma, calamitosa, que le atrofia y abochorna.

Se lamenta, una vez más, de la política personal que sigue el Sr. Iglesias, y se olvida de lo que ha hecho el partido conservador en beneficio de los humildes.

No niega que defiende a la gran masa católica; pero, precisamente por ser una gran masa, cree deben tenerse en cuenta sus indicaciones.

Si queréis podemos contarlos en las urnas, pero ir con las banderas respectivas, para que no se dé el caso de algún diputado que vota una ley, y después tiene que asistir á una rogativa contra aquella.

Mi tesis ha sido siempre todas las banderas, todas las propagandas; pero en las calles, en el campo, en las urnas; pero no por intrusión en los ministerios.

Yo proscribí una política que no ha sido sancionada por la Nación.

El Sr. LERROUX: Que quiere decir facciosos y gobernantes.

El Sr. MAURA: Son facciosos los que cometen delitos contra la Constitución, que castiga el Código.

El Sr. LERROUX: Eso es contrario á lo dicho anteriormente.

El Sr. MAURA: Yo soy más demócrata que vosotros (dirigiéndose á los republicanos).

Recogiendo alusiones del Sr. Senante dice: en el contenido sustancial de la política podemos estar conformes S. S. y yo; pero en la defensa de las formas jurídicas estaré con las izquierdas contra vosotros. (Aplausos.)

Declina en ellos la responsabilidad, por convertir en sustraendo lo que debe ser sumando de la masa conservadora.

El corazón y la inteligencia, Sr. Mella, son intransigentes; pero la ley, por la cual tenemos que regirnos todos, debe ser tolerante y transigente.

Hemos expuesto cómo es y cómo practica la política conservadora y cómo hay claudicaciones en otros lados.

Para actuar como ciudadanos tenéis nuestra amistad más cordial; pero para actuar como facciosos tendréis el rigorismo de la ley.

Aludiendo al discurso del Sr. Lerroux dice que si los tonos en que habló el otro día no son ropaje distinto del que usará en los mítines, le aplaude; pero si lo son, entonces no valía la pena de que los recogiese el «Diario de las Sesiones».

Recuerda al Sr. Azcárate en la cátedra, y dice que no le ha comprendido nunca presidiendo mítines en que se han dicho tantas enormidades.

Ayer me parecía el Sr. Azcárate, desembarcando de un gran transatlántico, aquel antiguo ¡Azcárate!, ¡Azcárate!, que yo conocí, y al cual le recibía en estrecho abrazo como hermano, y con el cual tenía algunas comunidades de pensamiento.

Aplaude el estado de ánimo en que se encuentra el Sr. Azcárate para discutir sobre la conveniencia de aceptar la Constitución del 69.

Lee las palabras del Sr. Alvarez sobre las condiciones en que ellos evolucionarían, diciendo que no regateará á nadie esas curvas para llegar al fin, ni buscará tampoco la cizalla.

El partido conservador no comete la insensatez de decir que la Constitución es irreformable.

Recuerda su evolución, diciendo que la hizo visitando al Sr. Silvela, á la luz del día.

Cree que el discurso y las condiciones que pone el Sr. Alvarez es la evaporación de la Monarquía y la revolución sin sangre.

Para los conservadores el concepto de Monarquía es el eje de la vida nacional. (Aplausos.)

Una Monarquía, reclutada en las urnas, no es una Monarquía, ni siquiera una Presidencia, sino un escarnio. (Muy bien.)

Aquí hay un banco azul, y nadie se ha acordado de él. (Risas.)

Censura al Gobierno porque permanece callado ante todo eso que han dicho los republicanos, no ocurriéndoseles decir más que les agrada oír los elogios al Rey desde los bancos de los republicanos.

Censura también la inadvertencia que se observa en el Gobierno, mayor cuando calla que cuando habla.

Termina diciendo que lo peor que podía ocurrirle á un pueblo es que del alcázar del Poder se haya ausentado la autoridad. (Aplausos y bravos de los conservadores.)

El presidente del CONSEJO le contesta diciendo que no quiere recoger todos los extremos del discurso del Sr. Maura, porque algunos son impropios de un partido conservador.

Me felicito del discurso del Sr. Maura, porque no diré yo que ha rectificado S. S., pero he entendido mejor algunas cosas que el otro día no las comprendí.

Niega terminantemente que estuviese de acuerdo con las izquierdas para imponer el veto al partido conservador, afirmando que si ha existido alguna colaboración ha sido á la luz del día.

Afirma que desde el primer día que ocupó el Poder, su principal preocupación fué mantener cordial relación con el partido conservador y que el presentar la candidatura del señor Azcárate para la Presidencia de la Cámara, no era buscando una ofensa al partido conservador, sino un honor á los merecimientos del hombre ilustre, sin ver en él al jefe de la Conjunción republicanosocialista.

Hace resaltar el hecho de que para el señor Maura nadie defiende el régimen como él, añadiendo que se consideraría perjuro á lo que ha jurado si hubiese hecho algún acto en contra de aquél.

Recuerda la conducta del partido liberal en las elecciones, con relación á los conservadores, para demostrar que nunca ha deseado el rompimiento de esas relaciones que deben existir entre los partidos monárquicos.

Afirma que el Sr. Maura pide un imposible; si él procede con arreglo á su conciencia, el partido liberal tiene la suya. (Aplausos.)

Insiste en que el partido liberal no rectifica su programa, y no cree trate de imponer el suyo el Sr. Maura.

Hoy este partido es menos liberal que lo será mañana, porque las ideas evolucionan con el progreso. Nosotros hemos logrado...

El Sr. MAURA: ¿Qué habéis logrado?

El Presidente del CONSEJO: Hemos logrado una tolerancia que no ha existido ni aun en otras épocas liberales. Si existe entre nosotros y los republicanos algo punible, denúnciese claramente. No vea en mis palabras nada que trate de distanciarnos; al contrario, anhelo con el partido conservador restablecer esas relaciones de cordialidad. Pero no me pida S. S. algo que, si fuera capaz de realizarlo, no sería digno de permanecer aquí. (Aplausos nutridos en la mayoría.)

El Sr. MAURA rectifica, negando que haya dicho que el conde de Romanones se haya puesto de acuerdo con los republicanos para ponerle el veto.

Vosotros habéis conservado la vida ministerial, la siesta ministerial y la arbitrariedad sin límites.

(Protestas ruidosas de la mayoría.)

Insiste en que del veto puesto por los republicanos al partido conservador se han aprovechado los liberales.

Recuerda que el Sr. Sagasta, al reconvenirle un diputado por sus concomitancias con la masonería, contestó que al enterarse de que no estaba conforme con el Papa, se salió.

Algo de esto le ha ocurrido al conde de Romanones al hablarme de la candidatura del Sr. Azcárate para la Presidencia de la Cámara: no creía que nos molestaba.

Nosotros no podíamos aceptar que nos presidiese el jefe de un partido revolucionario, que ponía el veto á los conservadores para gobernar. (Aplausos.)

He dicho y repito que hacéis una política que yo reputo de funesta y que no comparto la responsabilidad. Cuando tengáis que salir, saldréis.

La opinión hoy, y después la Monarquía, será quien diga cuál le sirve mejor.

Censura al Presidente del Consejo porque no ha contestado á lo de la reforma de la Constitución, pedida por el Sr. Alvarez. Exige la contestación para saber si está conforme con la petición, porque si no, hacéis la cuenta de lo que habéis conseguido.

Termina insistiendo en preguntar cuál ha sido entonces esa conquista.

El Presidente del CONSEJO rectifica, diciendo que han estado cuatro años las Cortes abiertas, y los conservadores no han denunciado esa arbitrariedad que ha dicho el señor Maura. Niega que esas evoluciones estén en la misma situación que unos novios en visperas de casamiento. Niega también que el deseo de elevar al Sr. Azcárate á la Presidencia del Congreso fuera para derribar la Monarquía, porque el Sr. Azcárate no es un jefe tan terrible.

Contestando á lo de la reforma constitucional, recuerda que han sido varios los correligionarios suyos que han hablado de la necesidad de la reforma de la Constitución, aplicando el espíritu de la del 69 á la del 76.

Termina diciendo que si el partido liberal estima debe reformarse la Constitución, á ella irá. (Aplausos.)

El Sr. AZCARATE dice que los republicanos hicieron obstrucción á los presupuestos de 1912 por decoro del Parlamento.

Recuerda al Sr. Maura que cuando él defendía las reformas de Cuba sólo los republicanos estaban á su lado.

Insiste en que el Sr. Maura es un ultramontano, y que de lo que se lamenta es del equívoco de considerar movimiento religioso al que es político.

Dentro del orden político guarda á ese partido las consideraciones que á los demás.

Insiste en negar las relaciones de intimidad con el partido liberal de que ha hablado el Sr. Maura.

Los republicanos pedimos hoy al partido liberal que sea como lo son ya todos los partidos liberales del mundo.

Trata de la colaboración, insistiendo en que sólo la han hecho en el terreno de las ideas.

El Sr. MAURA interrumpe, y el Sr. AZCARATE dice: Eso mismo decía el Sr. Senante. Nosotros pedimos la libertad de imprenta y de propaganda, que esto es lo primero, y después vendrá lo demás.

El Sr. MAURA: Yo no me opongo á la propaganda de las ideas; pero es que para mí eso que hacéis no son ideas, sino delitos.

El Sr. AZCARATE: ¡Ah, Sr. Maura, las ideas no son delitos!

El Sr. MAURA: ¿Subvertir el orden constitucional, por medio de la propaganda, no es delito?

El Sr. AZCARATE: Sí; pero cuando se llega al hecho.

El Sr. MAURA: Pues eso es lo que hacéis vosotros, preparar el hecho.

El Sr. AZCARATE contesta al Sr. Mella, volviendo á tratar de lo dicho por los obispos católicos en el Congreso de las Religiones de Chicago.

Lee, al efecto, unos párrafos de un folleto, en el que dichos obispos afirman que en todas las religiones hay elementos de verdad, pues, de lo contrario, no admitirían contra-

versas.

Todas, pues, son respetables, en lo que tienen de noble.

(El Sr. MELLA pide la palabra.) Refiriéndose a la Institución Libre de Enseñanza, declara que cuando ha protestado ha sido para pedir la independencia de toda la enseñanza privada.

Para terminar, defiende la conducta de la Junta de pensiones, demostrando que recaen los nombramientos en personas de todas las tendencias.

El Sr. LERROUX, para rectificar. Justifica su manera de proceder y comportarse en los debates de la Cámara, donde jamás ha perdido la serenidad, a pesar de las violencias con que siempre se le ha aludido por sus adversarios.

No sé por qué se me ha rodeado siempre de una fama, según la cual en los mítines me como los curas crudos o los niños crudos, como decía ha poco el Sr. Maura.

Conmigo se cometió la injusticia de crearme inductor y casi autor material de las bombas que durante muchos años han estallado en Barcelona.

Después de dedicar una parte de su discurso a distinguir entre los epítetos justos e injustos que se han dedicado al Sr. Maura, trata de deshacer el error del Sr. Maura, quien extiende el veto de las izquierdas a todo el partido conservador cuando ese veto se dirigió casi exclusivamente a él.

Habla luego de la opinión que se extendió por Europa contra España, indicando algunos casos prácticos.

Termina su discurso preguntando estas dos cosas al Sr. Maura: ¿Ha rectificado S. S. lo que nos dijo en su último discurso, a saber: que no recogería el Poder de manos de los liberales?

Y si ha rectificado ese criterio y recogiera el Poder de los liberales, si se diera el caso de una conjunción de circunstancias parecidas a las de 1909, ¿volvería a fusilar a Clemente García y a Ferrer?

(Rumores.) El Sr. SENANTE rectifica también brevemente, contestando a una alusión del señor Maura.

El Sr. MAURA declara que, a su juicio, en punto a propaganda es lícito todo lo que no cae dentro de la esfera del Código penal.

El Sr. VÁZQUEZ MELLA se ocupa principalmente de la parte que el Sr. Azcárate ha tratado, cuando habló del Congreso de Chicago, que constituye para él, según el señor Mella, una obsesión.

El Sr. Azcárate quiere encerrar a la religión católica dentro de uno de aquellos moldes que Krause le metió en la cabeza.

Y como la religión no cabe en él, pretende meterla a martillazos.

Y es que el Sr. Azcárate olvida que el catolicismo no es sólo una religión, porque es además toda una civilización.

Dedica varios párrafos elocuentes a tratar de la grandeza del Cristianismo.

Después declara que él defiende, además de una cuestión religiosa, una cuestión política, por lo cual no le bastaría la solución de la cuestión religiosa. Y como además profesa una adhesión personal, a la vez que política, a un determinado régimen, no le bastaría que le dieran resuelta la cuestión política para ingresar en un régimen constitucional.

Después se lamenta de la mala fe con que se habla del absolutismo, denigrando al adversario antes de combatirlo, y prescindiendo de las aplicaciones mil veces dadas.

Respecto a las palabras del obispo católico de Chicago dice que no debe estar muy seguro del catolicismo que defendió, cuando surgen dudas en su conciencia.

Se ocupa de la Junta de Pensiones, examinándola detenidamente.

Dedica más de diez minutos (que el señor Vázquez Mella califica de paréntesis teológico) a tratar de lo que ha sido raíz y asiento del cristianismo; de las doctrinas de los filósofos gentiles y paganos, ensalzadas por los católicos de la Edad Media hasta un punto perjudicial para la religión católica.

Todo esto produce frecuentes rumores de admiración y a veces aplausos, ante la elocuencia del diputado carlista.

Termina con un párrafo elocuentísimo, que es aplaudido por las derechas, por todos los conservadores y por algunos de la mayoría.

Muchos diputados felicitan y abrazan al Sr. Mella.

El Sr. AZCARATE demuestra que el señor Mella quiere confundir la secularización del Estado con la destrucción de la religión católica.

Después de rechazar la especie lanzada contra él por el Sr. Mella dice: ¿Con qué derecho dice S. S. que yo no tengo religión? Yo profeso la religión católica sin dogma y sin milagros.

Dedicase durante un cuarto de hora a distinguir la religión del Estado, haciendo una excursión histórica desde los tiempos de la religión en Oriente hasta nuestros días, poniendo de relieve cómo a pesar de ser católicos, por ejemplo, los castellanos, los aragoneses, los franceses del Norte y del Mediodía, etcétera, su derecho es distinto, apreciando de diferente manera la patria potestad.

El Sr. IGLESIAS (D. Pablo), a partir de la declaración del Sr. Maura de que es lícita toda propaganda, siempre que no caiga dentro del Código penal, asegura que a comienzos del verano de 1909 el Gobierno del Sr. Maura prohibió las reuniones públicas, convocadas para hacer propaganda contra la guerra; prohibió una conferencia y encarceló a los huelguistas de aquella huelga general del 2 de agosto, hecha para protestar de la política favorable a la guerra.

Luego trata de la colaboración y del consorcio a que se refería el Sr. Maura, diciendo que el Sr. Canalejas encarceló obreros y cerró Centros con aplauso de los conservadores, que en esto colaboraban con el señor Canalejas.

También rectifica el Sr. ALVAREZ (don Melquíades), ocupándose de cuanto al programa del bloque se refiere.

Parte el Sr. Alvarez de unas palabras del Sr. Maura, según las cuales el programa del bloque tenía el siguiente contenido:

Y el Sr. Alvarez dedica una buena parte de su rectificación a demostrar que aquel programa se expuso repetidamente en la plaza pública, y el Sr. Maura debía conocerlo.

El Sr. MAURA: Conocía los telones y lo que había detrás.

El Sr. ALVAREZ: Pues no se comprende después de las palabras de S. S.

Si los Sres. Moret y Canalejas, que con varios ex ministros y diputados ilustres de su partido luego no cumplieron o no pudieron cumplir sus compromisos, ellos sabrán a qué obedeció.

Trata luego de la responsabilidad del jefe del partido conservador dejando al descubierto a la Corona en octubre de 1909.

En este punto, al terminar un párrafo elocuente, la mayoría dice: ¡Bien, muy bien! Y el Sr. Maura hace un signo, subrayando la actitud de la mayoría. Los conservadores se dan cuenta, y señalan al Sr. Alvarez en medio de grandes rumores, como si fuera el jefe del partido liberal.

El Sr. ALVAREZ: No extraña S. S. que parte de la mayoría...

Voces: Toda, toda. (Grandes rumores y risas.)

El Sr. ALVAREZ: No es extraño, porque en eso de la fijación de las responsabilidades de los jefes de los partidos están conformes conmigo casi todos los conservadores, todos, a excepción de algunos amigos personales de S. S., y casi toda su Prensa.

El Sr. MAURA: Si quiere S. S., puede también extender su jefatura al partido conservador. (Grandes risas.)

El Sr. ALVAREZ dedica también otra parte de su rectificación a fijar la actitud del señor Maura, analizando y leyendo dos párrafos de la carta del Sr. Maura de fecha 1.º de enero último.

El Sr. MAURA: Exacto. Me encanta oír a su señoría. (Grandes risas.)

El Sr. ALVAREZ: Ya sabemos, pues, la actitud del Sr. Maura. (Grandes rumores.) Se sabía ya, dicen los conservadores.

Para mí no había duda; pero ¿dudas debieron surgir en el campo liberal y quizas en el conservador.

El Sr. Maura ratifica su actitud, y a partir de esto, analiza el Sr. Alvarez las dos soluciones que se deducen de la carta del señor Maura, para concluir que si surge la crisis, la Corona no puede prescindir de los liberales, sino ratificarles el Poder de una manera permanente, a menos que surja una división en el partido conservador. Pues de lo contrario, si la Corona se decidiera por el partido conservador, el partido liberal quedaría para siempre proscripto del Poder.

Después dirige una excitación a los señores Dato y Besada, tratando de arrancarles la declaración de que aceptarían el Poder si la Corona los llamase.

Los Sres. Besada y Dato permanecen callados.

El Sr. MAURA: Por cortesía solamente me levanto a hablar en este momento, pues la elocuencia y el ingenio del Sr. Alvarez no son bastantes a modificar mi actitud. Cuanto pienso lo tengo dicho y escrito.

La buenaventura no la digo yo. Para el porvenir no tengo más que un signo en la mano, y es cumplir con mi deber.

Queda terminada la interpelación.

ORDEN DEL DIA

Se trata de poner a discusión el dictamen de Jurisdicciones; pero el barullo de la Cámara y la hora hacen que el presidente levante la sesión a las ocho y veinticinco.

ALCANCE POLITICO

El jefe del Gobierno, acompañado de su secretario particular, marchó a primera hora de la mañana de ayer en automóvil a La Granja, con objeto de despachar con el Rey y de enterarle de la marcha e incidencias de los debates parlamentarios.

El Sr. Montero Ríos tiene presentada su dimisión, y no volverá al Senado hasta que el Gobierno decida sobre ella.

Ni el aplazamiento de la aprobación del proyecto de Mancomunidades le hará desistir de su actitud.

Así lo creen los más identificados con dicho hombre público.

Cada senador de la mayoría ostentaba ayer tarde un B. L. M. de la presidencia del Consejo de ministros, rogándole que concurriese a la sesión desde el principio hasta el fin, sin duda en previsión de votaciones.

Desde primera hora hubo en la alta Cámara muchos senadores.

Se entró en el orden del día y se puso a votación definitiva el proyecto de ratificación del Tratado hispanojaponés. Eran de ver algunos senadores que llegaron al palacio del Senado en el momento de sonar la campana y los timbres llamando a votar. Corrían estos rezagados senadores por los pasillos para llegar a tiempo de emitir sus votos.

Publicada la votación nominal, resultó el número de votantes 126, y eran precisos para votar la ley 177.

A senadores conspicuos del partido conservador se ha llamado la atención sobre el hecho de exigirse los votos de la mitad más uno de los senadores jurados para que prospere una ley de carácter internacional, y se cree que el lunes se aprobará el proyecto en votación ordinaria.

Causó extrañeza entre los senadores la noticia oficial, dada por el ministro de la Gobernación, de que el Sr. Montero Ríos no había dimitido el cargo de presidente del Senado, y se consideró la frase como fórmula de la labor política del conde de Romanones en su despacho con S. M. en La Granja.

Fue el ministro de Estado quien hizo circular entre los senadores la noticia de que ayer tarde no había votación sobre el articulado del proyecto de Mancomunidades, y les dejó en libertad de permanecer o no en la Cámara.

Durante la mañana se trabajó en las altas esferas, buscando la fórmula que a ello conduciera, y, por lo visto, se halló. En el sentir de muchos ha interés político en que los sucesos se desarrollen antes en el Congreso de los Diputados.

Un senador liberal, de verdadera altura, comentaba lo ocurrido diciendo: Ha salido el sol esta tarde. El lunes volverá a nublarse el cielo político.

Ocupó la tarde en el Senado el Sr. Maestre, haciendo sobre las Comunidades una disertación de ateneísta, y han de hablar, antes de votarse enmiendas, el Sr. Labra y el Sr. Guillón, que explicará su voto en contra. Con ello habrá, por lo menos, tela cortada para mitad de la sesión del lunes.

La suerte inmediata del proyecto de ley de Mancomunidades está vista: aceptada por la Comisión alguna enmienda al art. 2.º, presentada por el señor barón de Sacro Lirio y alterado de esta suerte el texto del proyecto que aprobó el Congreso, habrá Comisión mixta, que entraña un término dilatorio en el despacho de este asunto parlamentario, y esto sin contar que la crisis está latente y que hasta los mismos ministeriales creen que el Senado no llegará a votar ni el art. 1.º de Mancomunidades, porque el lunes próximo se precipitarán los acontecimientos políticos.

Ni el Sr. Montero Ríos ni el Sr. García Prieto concurren ayer tarde al Senado. Alguien que vió en paseo al Sr. Montero Ríos ha dicho que no usaba coche oficial.

Ante los persistentes rumores de crisis, unos creen que habrá de formarse un Ministerio bajo la presidencia del Sr. García Prieto y otros afirmaban que los conservadores estaban en puerta.

*

Era extraordinaria la animación que desde los primeros momentos se observó ayer en el Congreso.

Hubo señoras que a la una y media de la tarde habían tomado asiento en las tribunas. El Presidente del Congreso almorzó con los individuos que forman parte de la Mesa, no pudiendo hacer con éstos el Presidente del Consejo por la hora en que regresó de La Granja, y venir además cansado.

El Sr. Villanueva, terminado el almuerzo, se trasladó a su despacho de la Presidencia, celebrando en éste una larga conferencia con el Sr. Burell.

Encontrándose ambos reunidos, llegó el señor Maura, quien permaneció brevísimos momentos en el despacho presidencial.

Al salir guardó reserva el jefe del partido conservador acerca de lo tratado con el señor Villanueva; pero el Sr. Burell, que salió inmediatamente después que el Sr. Maura, dijo que él tenía pensado intervenir a primera hora en el debate; pero que no lo haría hasta más tarde, porque el Sr. Maura había perdido que se le concediese la palabra tan pronto como el debate fuese reanudado, puesto que tenía empeño grandísimo en no dejar transcurrir muchos minutos sin despejar la situación.

El conde de Romanones llegó a terminar la conferencia a que nos referimos, y cambió brevísimas impresiones con el Sr. Villanueva, hablando después con los reporteros al dejar el despacho de la presidencia de la Cámara.

Nos manifestó que había regresado de La Granja a las dos de la tarde; que había despedido y almorzado con el Rey, a cuya firma había sometido una combinación de personal de Gracia y Justicia que comprendía más de treinta nombramientos, y que arrancaba de la provisión de una plaza del Tribunal Supremo por el cuarto turno; los decretos referentes a otra combinación de personal en uno de los Cuerpos de escala cerrada de Fomento y dos decretos sobre la creación de manicomios para presos de ambos sexos en el Dueso y en Alcalá de Henares.

Se le preguntó acerca de la situación política, manifestando:

«Todo está pendiente de lo que diga el señor Maura.»

Además, en esta casa, una vez levantado el telón, no se sabe lo que va a ocurrir hasta tanto la función haya terminado.»

*

Al empezar la sesión del Congreso, el señor Burell, requerido por la presidencia, manifestó que bastaba se invocase el nombre del señor Maura para que él renunciara inmediatamente a la palabra.

En medio de gran expectación se levantó a hacer su anunciado discurso el Sr. Maura.

No es necesario decir que estuvo, como siempre, a la altura, de su fama de gran orador, y que durante dos horas largas mantuvo pendiente de sus labios la atención del auditorio.

Este discurso, que pudiera llamarse de aclaraciones, ha explicado, como se verá por el extracto de la sesión, pues ahora nos sería imposible recoger la esencia de todas las cuestiones que trató el Sr. Maura, todo el contenido del discurso que motivó la última crisis.

Para las ideas democráticas, y aun para las ultraradicales, tuvo el Sr. Maura toda la amplitud de criterio que consentían las leyes, y dijo que él entiende las grandes democracias en el sentido de integrar a la nación entera en la plenitud de sus derechos, sin más distinciones que las que establezca la acción.

Interrumpido en este punto por el Sr. Lerroux aclaró aún más, diciendo que admitía todas las propagandas en la calle y en el Parlamento, y que sólo rechazaba cualquier intento de subvertir por la violencia el orden constitucional.

Explicó largamente toda la teoría gubernamental del partido conservador, sosteniendo frente al sentido de intransigencia expuesto anteayer por el Sr. Mella, que el corazón y la inteligencia pueden ser intolerantes; pero que la ley ha de ser siempre neutra, y que cuando la ley estuviera de parte de las izquierdas, allí estaría él, frente a todos.

Este período del discurso fué subrayado con signos de asentimiento por los señores Azcárate y Alvarez.

Entró a tratar de la evolución anunciada por el partido reformista, y leyendo párrafos del discurso del Sr. Alvarez, vino a parar en que lo que éste exigía era nada menos que la volatilización de la Monarquía: es decir, la revolución sin sangre.

También sostiene el criterio de que no se podía prescindir, como se intenta hacer en

las cuestiones religiosas, de una masa que tiene votos, pues es necesario, antes de que el Poder público resuelva, que hablen las urnas.

Terminó el Sr. Maura su discurso dedicando sus últimos períodos al Gobierno, por estimar que éste no había opuesto a las manifestaciones de las izquierdas aquellos reparos que a la esencia del régimen monárquico importan.

Lo que ocurre—dijo entre grades risas—es que aquí existe un banco azul, y nos habíamos olvidado de él. Y terminó con esta frase:

«Le sucede a España lo peor que podía sucederle: que del alcázar del Poder ha desaparecido la autoridad.»

Los conservadores, que habían aplaudido a su jefe repetidamente, con algunas excepciones, le tributaron al final una doble ovación.

*

Inmediatamente se levantó a contestarle el señor Presidente del Consejo, el cual, con frases de verdadera modestia, empezó por decir que a él personalmente no le mortificaban ninguna de las cosas dichas por el señor Maura, porque reconocía que su labor tenía que encerrarse dentro de límites modestos; pero que estaba en la obligación de justificar la conducta del actual Gobierno y de examinar el estado en que se encuentran las relaciones entre los dos partidos turnantes.

Negó que estuviera de acuerdo con las izquierdas para poner el veto al partido conservador, y aseguró que ha conseguido una tolerancia que no se había logrado jamás, y que su mayor anhelo era restablecer la normalidad, perturbada en ambos partidos.

La mayoría aplaudió calurosamente estas declaraciones, y levantó a rectificar el señor Maura.

*

Mientras hablaba el Sr. Maura, se dijo en los pasillos de la Cámara que había redactado una proposición de confianza al Gobierno.

Se trataba de la proposición a que se había referido el ministro de la Gobernación en su conversación con los periodistas.

La proposición está redactada en estos términos:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva declarar, como término del debate, que confían una vez más en el Gobierno para el desarrollo de la política liberal y democrática.»

Palacio del Congreso 7 de junio de 1913.—Rodríguez de la Borbolla, Francos Rodríguez, Alcalá Zamora, Cortinas, Cobián (hijo), Arceche y Raventós.»

*

Aún no había terminado el discurso del señor Maura, cuando se ausentaron del Congreso los ministros de la Gobernación, Instrucción pública y Marina, quienes se dirigieron a la Alta Cámara, de donde se comunicaba había comenzado la votación del proyecto de ley de ratificación del Tratado con el Japón.

Antes había conferenciado el Sr. Alba con el Sr. García Prieto.

*

El debate político ha absorbido por entero toda la atención en el Congreso, no habiendo disminuido en ningún momento siquiera el interés que desde un principio despertara.

Las rectificaciones hechas por los señores Maura, Presidente del Consejo, Azcárate, Lerroux, Mella, Senante, Iglesias y Alvarez, han sido en extremo interesantes, escuchándose la Cámara con religioso silencio y sin que diera muestras de cansancio.

El Sr. Alvarez, que rectificaba a las ocho, se dedicó principalmente a combatir al señor Maura, calificando de coacción algunos de sus actos, y viéndose en varias ocasiones interrumpido por el jefe del partido conservador.

*

Varios ministros, mientras se desarrollaba el debate político, cambiaron impresiones brevemente con el jefe del Gobierno en su despacho.

En algunos momentos se aseguró que no

habría voto de confianza al Gobierno, por entender que la mayoría se había presentado compacta y unida en sus aplausos al jefe del Gobierno, llegándose a asegurar que el señor Rodríguez de la Borbolla no apoyaría la proposición incidental de que era firme; pero a última hora habla sus dudas en lo que se refiere a si habría o no votación.

Por esta razón se recomendó a los diputados de la mayoría que no se ausentaran de la Cámara.

*

La rectificación del Sr. Alvarez, a que antes nos referimos, ha constituido, además de una obra oratoria hermosísima, un acto político de grandísima trascendencia, pues recalando y explicando la actitud del Sr. Maura, expresada en sus notas, cartas y discursos, puso de manifiesto nuevamente que estaba imposibilitado de volver al Poder por sus propias declaraciones, y demandó de los señores Dato y Besada una manifestación categórica acerca de si estaban o no estaban de acuerdo con la actitud del Sr. Maura.

Claro es que los aludidos no contestaron; pero el silencio de amigos de aquéllos indicaron bien claro su actitud.

La mayoría ha hecho grandes manifestaciones de conformidad y aun de aplauso con las manifestaciones del Sr. Alvarez, y como los conservadores lo censuraran, los liberales contestaron:

«Vosotros habéis aplaudido a Mella.» El Sr. Maura cerró el debate diciendo que no entendía de profecías, y que en las líneas de su mano no había otra inscripción que la de que cumpliría con su deber.

El Presidente del Consejo, viendo este movimiento, dijo después:

«Si el Sr. Maura enseña una mano, yo enseñaré las dos.»

Y con esto se dió por terminado el debate y concluida la interpelación, sin que, como advertíamos antes, se haya presentado la proposición de confianza.

*

Terminada la sesión en el Congreso, la animación en los pasillos fué grandísima, no obstante la hora en que aquella terminó.

Todas las conversaciones versaban sobre el discurso de rectificación del Sr. Alvarez.

*

Un personaje liberal nos manifestaba en el Congreso que, después del debate, el Gobierno quedaba en condiciones de acometer empresas, aunque luchando con las naturales dificultades de toda situación que lleva tiempo en el Poder.

*

Fué suspendido el Consejo de ministros anunciado para anoche.

*

En la sesión del lunes, en el Congreso, continuará la discusión del proyecto derogando la ley de Jurisdicciones, y comenzará la del proyecto presentado para la recopilación de las disposiciones por que se rige el Cuerpo de Carabineros.

*

El subsecretario de Gobernación recibió anoche a los periodistas, manifestándoles que el Presidente del Consejo pasaría el día de hoy en el campo para descansar, y que, por lo tanto, hasta el lunes por la mañana no se celebraría Consejo de ministros.

Añadió el Sr. Navarro Reverter que el ministro de la Gobernación se retiró anoche temprano a descansar, por encontrarse algo fatigado de la labor que tuvo a su cargo ayer.

Dijo también que la proposición de confianza al Gobierno no se votó al final del debate político, porque el Gobierno, especialmente el señor conde de Romanones, estimaba suficientes las pruebas de adhesión dadas por la mayoría durante los discursos del jefe del Gabinete contestando al Sr. Maura.

Insiste el Gobierno en provocar la votación en el Senado sobre el proyecto de Mancomunidades, y no dejará pasar la sesión del lunes sin que dicha votación tenga lugar, por estimarla de urgente necesidad.

Terminó diciendo el subsecretario que el Gobierno se mostraba muy satisfecho de la jornada parlamentaria de ayer.

El asesinato del Sr. Jalón

EL VIEJO BUSCH CONFIESA Y ACUSA

¿Realizaron el crimen Sánchez y María Luisa?

Nuevos interrogatorios.

Durante la mañana de ayer no realizó ningún trabajo el Juzgado de la Latina.

Por la tarde, a las cuatro, se trasladó a la Cárcel Modelo con objeto de ampliarle la declaración al viejo Luis Buch.

Entretanto, uno de los alguaciles llevó a la Cárcel de Mujeres la ropa destrozada del difunto García Jalón, con objeto de que el juez, Sr. Algorta, pudiera exhibírsela a la procesada María Luisa en la diligencia que se proponía realizar después del interrogatorio de Luis Buch.

Un pliego urgente.

Apenas había salido el Juzgado de la Casa de Canónigos con dirección a la cárcel, se presentó en aquella un ciclista militar con un pliego urgente para el juez Sr. Algorta.

Buch vuelve a declarar. — Manifestaciones importantes.

El juez, Sr. Algorta, estuvo hasta las siete y media de la tarde tomando declaración al padrino de María Luisa, el anciano Luis Buch.

Esta diligencia ha debido ser muy fructuosa, pues el Juzgado salió y no ocultaba su satisfacción por los resultados con ella obtenidos.

Según nuestras impresiones, el declarante ha debido hacer manifestaciones mucho más amplias que las hechas hasta ahora, y seguramente más completas y explícitas de lo que el mismo juez esperaba.

A la Cárcel de Mujeres.

El Juzgado, como ya hemos dicho, se trasladó desde la Cárcel Modelo a la de Mujeres para tomar nuevamente declaración a María Luisa.

Sánchez no está en comunicación.

Ayer se dió que el juez civil, Sr. Algorta, había enviado un oficio al coronel director de Prisiones militares dando cuenta de que, en vista de lo actuado, Sánchez podía estar ya en comunicación, y en su consecuencia se le podría ya trasladar de celda.

Anoche estuvimos en Prisiones para comprobar este extremo, y allí pudimos enterarnos de que, en efecto, el juez había oficiado declarando en comunicación al procesado; pero el coronel no pudo hacer otra cosa que acusar recibo del oficio, puesto que el Juzgado militar ordenó la incomunicación del detenido, y nada ha vuelto a decir en contrario.

Mientras que la cuestión de jurisdicciones no esté totalmente aclarada, no será puesto en comunicación Sánchez.

Sánchez, protesta.

El capitán Sánchez protestó anoche de que no se le hubiera puesto en comunicación, a pesar del oficio del Juzgado del distrito de la Latina, y se le hizo saber que era preciso que lo ordenara también el Juzgado militar.

Sánchez se incomodó mucho, y protestó con gran energía de que el Juzgado militar no haya hecho ya lo que el civil.

Sánchez, tranquilo.

La noticia de que el Juzgado civil creía que Sánchez podía ya comunicar alegre al procesado de tal manera, que sin duda para celebrarlo solicitó que se le sirviera vino. Se dió al preso un vaso de vino blanco. Desde ayer tarde, Sánchez se muestra más tranquilo que en días anteriores, y anoche comió con más apetito.

El procesado pide cambio de celda.

Anoche se aseguraba que Sánchez había sido trasladado a la celda núm. 7; pero en Prisiones nos aseguraron que continuaba en la número 5.

Parece que lo ocurrido fué que Sánchez se licitó que se le cambiara de prisión; pero se le hizo saber que mientras no estuviese en comunicación no podía accederse á ello.

Más de la declaración de Busch.

Es indudable que el viejo Busch dijo ayer cosas interesantes al Juzgado.

La satisfacción del juez, Sr. Algorta, después de haberle tomado declaración, obedecida, sin duda, á que el padrino dejó convenido al juez de la culpabilidad de Sánchez y de María Luisa.

Pero de sus propias manifestaciones se desprenden indicios de su grave complicidad.

Lo que hacía á Busch callar no era otra cosa que el miedo á mostrarse complicado ante los jueces.

Al principio negó rotundamente saber nada del suceso desarrollado en la Escuela Superior de Guerra; pero abrumado á preguntas, acabó por declarar que los culpables deben ser María Luisa y su padre.

Añadió que el día del suceso le mandaron que se llevara los niños á paseo, y él se marchó con los cuatro pequeños.

María Luisa, Manolita y Sánchez se quedaron en casa.

Al día siguiente el capitán no salió de casa. Algunas otras manifestaciones debió hacer Busch; pero el juez se mostró reservado. Como se ve, bastante dijo el viejo.

La declaración de Luisa.

El juez, Sr. Algorta, presentó á María Luisa varias ropas del Sr. García Jalón.

Al principio, María Luisa se impresionó grandemente; pero luego se rehizo, y respuesta de la primera emoción, no fué posible arrancarla una sola palabra distinta de las pronunciadas en sus declaraciones anteriores.

Reconoció como del Sr. Jalón una americana negra que le enseñó el juez; pero afirmó que no recordaba si el impermeable pertenecía á la víctima.

Más de dos horas estuvo declarando María Luisa, y reconoció, finalmente, el sombrero que llevaba Jalón el día que debió ser asesinado.

Dijo anoche que á ella no le pegaron los enmascarados, pero á Jalón le dieron un tremendo garrotazo en la cabeza, que le hizo caer al suelo sin sentido.

Ella entonces se desmayó.

Creo también que entonces debieron coger á Jalón y llevarle al cuarto de las cabras.

Ya no sabe más, pero dijo que cuando volvió en sí preguntó á su padre por Jalón, á lo que éste contestó que no volviera á preguntarle más por aquel hombre.

Confesó que Jalón llevaba un alfiler y una sortija de brillantes cuando fué el día 24 á su casa.

La declaración duró hasta las nueve de la noche.

No hubo enmascarados.

La leyenda de los enmascarados ha sido desvanecida totalmente, después de la diligencia practicada anoche en la Cárcel de mujeres por el activo juez, Sr. Algorta.

Puede afirmarse que el cabo y soldados serán puestos en libertad tan pronto como se resuelva el asunto de las jurisdicciones.

De la misma manera han quedado desvanecidos muchos puntos que aparecían oscuros en este ruidoso proceso.

María Luisa y el padrino.

Parece que alguien dijo anoche á María Luisa que había sido preso y procesado su padrino.

Esto la impresionó tanto que comenzó á llorar, diciendo:

—¡Pobrecito abuelito!

Pero luego quedó profundamente impresionada y cayó en un gran abatimiento.

Desde que la han dado esta noticia se ha negado á hablar con las presas y su habitual buen humor ha desaparecido.

Reconocimiento técnico.

El médico forense ha reconocido de orden del juez, Sr. Algorta, las manchas de sangre que aparecen en la escalera del cuarto de las cabras, y parece que ha mostrado su opinión de que se trata de sangre humana, cuyas huellas las ha dejado una mano ensangrentada.

¿Una víctima más del capitán Sánchez?

Un caballero desaparecido.

OVIEDO. (Sábado, noche.) Doña Josefa Díaz Rodríguez ha enviado una carta al inspector jefe de la Guardia municipal de Gijón denunciando un hecho que encierra suma gravedad, y que, de confirmarse, vendría á ser un nuevo horroroso delito que pesaría sobre el asesinato del Sr. García Jalón.

La Sra. Díaz Rodríguez dice en su carta que su esposo desapareció de Gijón á mediados de agosto de 1910.

Supuso que se habría embarcado para América; pero cuantas gestiones practicó para comprobar sus sospechas resultaron totalmente infructuosas.

Al leer en la Prensa el crimen cometido en la Escuela Superior de Guerra recordó perfectamente que su esposo tuvo amistad con Sánchez y María Luisa, y recordó lo que hizo el último día que estuvo en aquella capital, y resulta que el mismo día en que desapareció su marido había estado paseando con el

capitán Sánchez y su hija María Luisa por la playa de San Lorenzo.

Creo la infeliz señora que su esposo fué asesinado por el siniestro capitán.

Este era amigo del ex concejal D. Claudio Alonso.

Doña Josefa visitará mañana al inspector para darle detalles importantísimos acerca de la desaparición de su marido y de sus relaciones con Sánchez.

La noticia es hoy el tema de todas las conversaciones.

Diligencias en Logroño.

LOGROÑO. (Sábado, noche.)

Se ha recibido un exhorto del Juzgado de esa para que el médico Suñils dictamine sobre particularidades de la piel de Jalón.

El doctor ha hecho constar que desconoce lo que le preguntan por no haber visitado nunca al interfecto á causa de la excelente salud que disfrutaba.

¿OTRA VÍCTIMA DE SANCHEZ?

La viuda desaparecida

NUEVOS DETALLES

El diario de Zaragoza «Heraldo de Aragón» inserta la información siguiente:

«Un suelto de «El Ejército Español».—La viuda de un capitán.—Hermosa mujer, bien alhajada y adinerada.—Íntima con el teniente Sánchez López.—¿Dónde está la viuda?—Expediente en suspenso.

«El Ejército Español» del día 2 de los corrientes ha publicado un suelto, recogido en parte de otro periódico de Madrid, que contiene una verdadera página folletinesca y la suposición velada de que el tristemente famoso capitán Sánchez fué protagonista de otra aventura trágica, cuyo relato es interesante.

El suceso, conocido sin detalles, que nosotros nos hemos propuesto aclarar en lo posible, ha causado enorme sensación.

A manera de prólogo del trabajo reportero que ayer logramos en Zaragoza, insertamos lo sustancial del suelto aludido.

A fines de septiembre de 1898 desembarcó en la Coruña el entonces teniente Sánchez López, acompañado de una señora rubia de extraordinaria belleza, y que según el mismo Sánchez dijo á su familia, venía á gestionar asuntos propios de interés.

En la misma fecha vino á España, de la isla de Cuba, doña Luz Carbonell, viuda del capitán D. Paulino Brieva, muerto gloriosamente en las Lomas de Santiago.

Esta señora tiene las mismas señas personales que la rubia guapisima, compañera de Sánchez, según la Prensa y testigos de Galicia.

Doña Luz Carbonell vino á España para gestionar los alcances de su difunto esposo y los derechos de viudedad.

Un sobrino del capitán Sr. Brieva, que se hallaba en Cuba cuando partió su tía política doña Luz, vió las valiosas joyas que ésta traía, y contó la cantidad de 18.000 duros en oro que también trajo consigo dicha señora, todo guardado en un baúlito pequeño.

Como después de algún tiempo del desembarco, la familia del capitán Sr. Brieva no tuviera noticias de la viuda, indagó su paradero por cuantos medios tuvo á su alcance, sin resultado alguno.

Más tarde, á los hermanos del difunto llegó el rumor de que doña Luz había muerto envenenada.

Y si bien es cierto que no dieron crédito á tales rumores, tampoco han vuelto á saber nada de doña Luz Carbonell.

Cuando incoaron ante la Dirección de la Deuda el expediente oportuno para reclamar algunas partidas de alcances y atrasos devengados por el capitán Sr. Brieva, por más esfuerzos que hicieron para ello nada pudieron averiguar respecto de dicha señora, quedando suspenso el expediente por falta de presentación de la partida de defunción de la viuda, de cuyo paradero nada se sabe después de su viaje con Sánchez López.

Doña Luz Carbonell, por las afirmaciones de la familia Brieva y de cuantos llegaron á conocerla, era mujer hermosísima y fastuosa.

El heroico capitán Brieva hizo con ella vida íntima antes del matrimonio, llegando á despreciarla después, cuando conoció sus ligerezas.

Una alusión.—Presentación espontánea al Juzgado del Pilar y al capitán general.—Hablando con el comandante Sr. Amador de la Vega.

El periódico madrileño hacía una alusión personal.

Y era ésta: En el mismo vapor hizo la travesía desde Cuba el comandante Sr. Amador de la Vega, sabiendo este señor que la dama hizo relación con un teniente.

El pundonoso comandante retirado don Francisco Amador de la Vega vive en Zaragoza.

Tan pronto como se enteró de la alusión se apresuró á presentarse al señor juez de instrucción del Pilar, como cumple á toda persona que tiene conciencia de sus deberes de ciudadanía, y luego, como militar, visitó al capitán general, que agradeció mucho el rasgo digno y caballero del Sr. Amador, que se pone á la disposición de los jueces que actúan en el truculento proceso contra Sánchez López.

El Sr. Amador de la Vega presentará hoy un escrito en Capitanía, el cual se remitirá á la de Madrid, explicando que, al conocer la alusión que se le hace en «El Ejército Español», aunque puede aportar detalles al tema denunciado, está incondicionalmente al servicio de la justicia y dispuesto á secundarlo en cuanto de él dependa.

El Sr. Amador de la Vega cumplió ayer con las dos jurisdicciones que intervienen en el sensacional proceso.

El reporter visitó anoche al bizarro comandante, que ha hecho las dos campañas de Cuba y tienen una brillante historia militar. A sus deferencias y bondades estamos reconocidos.

Y vamos á nuestra información.

La epopeya de Santiago.—Muriendo por la Patria.—Retorno al suelo español.—La dama rubia.

Eran los últimos días de la guerra con los Estados Unidos.

En el sector de defensa de Santiago de Cuba batióse el soldado español con singular denuedo. La página heroica del Caney es un recuerdo glorioso de nuestra historia.

Un día cruento se llegó el coronel Caula al general Toral.

—Mi general: allí no quedan jefes ni apenas oficiales. El fuego barre á los nuestros.

Toral miró al comandante. Amador de la Vega, que cabalgaba á su lado. Y éste dijo, picando espuela:

—Mi general: allá voy; hasta la vista.

El bizarro jefe se enteró de una rápida ojeada de la difícil situación de las escasas fuerzas; no había municiones, y mandó por ellas á Santiago; á poco iban al sector todas las municiones existentes en la plaza; ¡ya no había más!

Y se encontraron dos amigos íntimos, dos camaradas muy queridos: el comandante Amador y el capitán Brieva; se abrazaron como si se despidieran para el otro mundo. Al separarse para ir cada uno á su sitio de honor en aquella lucha desventajosa y desesperada, á pocos pasos caía muerto el heroico capitán Brieva, otro bravo soldado, otro, otro... y el comandante mandaba disparar lentamente, para sostener el fuego y sacar partido de los últimos cartuchos.

Terminada la guerra se pensó en el retorno al suelo patrio.

El Sr. Amador con los suyos dispuso el viaje.

Doña Luz Carbonell, viuda del malogrado capitán Brieva, le expuso su deseo de volver á España, con el fin de arreglar las cosas de su marido, pagas devengadas y el expediente de su viudedad.

El amigo del capitán dispuso á la viuda el favor de sacarle pasaporte.

La dama rubia venía á España con intención de regresar á Cuba, su país natal.

A bordo del «Montevideo».—Vida misteriosa de la dama rubia.—La declaración de unas relaciones.—El teniente no se dió á conocer. Era Sánchez López.

El transatlántico Montevideo bogaba en demanda del puerto coruñés, donde debía rendir viaje.

La viuda de Brieva hacía en el barco una vida misteriosa. Tan sólo se la veía alguna vez al crepúsculo vespertino. El día lo pasaba en el camarote; no acudía nunca al comedor general.

Doña Luz, cuando se dejaba ver, vestía, a pesar del luto, con cierta elegancia, impropia de su reciente estado.

Era uno de los viajeros el entonces teniente Sánchez López.

No se sabe si conocía á la viuda fastuosa antes de embarcar ó si la conoció en el «Montevideo».

Lo indudable es que el teniente trabó relación con doña Luz, que aquella se hizo íntima y que el galán se adueñó por entero de la voluntad de la dama rubia.

Llegó el buque á la Coruña el día 7 de septiembre de 1888, después de catorce días de travesía.

Antes del desembarco, el Sr. Amador se avisó con doña Luz, y entre ambos medió esta conversación.

—Voy á desembarcar ahora con mi familia. Si usted cree que le puedo ser útil para la gestión de los asuntos que la traen á usted á España, estoy desde luego á su disposición. —Mil gracias, Sr. Amador. Ya no tengo necesidad de molestarle. Y dispense usted que no se lo haya dicho antes, pero tenía... así, cierto reparo, porque usted fué un gran amigo de Paulino; pero estoy en relaciones con un teniente compañero de viaje y él se encargará de mis negocios. Iré con él á donde sea preciso y entre los dos lo arreglaremos todo. Mil gracias.

Y el Sr. Amador de la Vega ya no ha vuelto á ver á la hermosa dama.

—Yo no vi al teniente—nos decía el comandante.—Otros compañeros de armas, tampoco. No se dió á conocer. Y por lo visto era ese desgraciado Sánchez López.

Ahora recuerdo—añadía el Sr. Amador—que estuve con mi familia en Coruña varios días. Ni en paseos, ni en ninguna parte, vimos á doña Luz.

La desaparición.—Dinero y alhajas.—En Aranjuez.—¿Envenenamiento?—Todo en sombras.—Exhorto al Juzgado del Pilar.

A partir de aquí desapareció la viuda de Brieva, como si la tierra se la hubiese tragado.

Los amigos del capitán muerto en las Lomas confirman que éste y su señora poseían alhajas de valor y dinero, todo lo cual lo traía consigo doña Luz en una arquilla.

A su debido tiempo se presentó en Aranjuez, ante la oficina liquidadora, el Sr. Amador de la Vega, entregando la documentación de su regimiento.

Un hermano del capitán Brieva, desesperado por la inutilidad de las pesquisas practicadas en averiguación del paradero de su cuñada, apeló á todos los extremos imaginables por lograr sus propósitos, llegando, con dolor, á la triste consecuencia de que en la Coruña se rumoreaba que la viuda había sido envenenada, sin duda, por el robo.

Y lo exacto es que el expediente de alcances del difunto sigue en suspenso por no haber noticias de doña Luz, de su existencia ó de su muerte.

Ella no trajo más finalidad que despachar sus asuntos, hecho probado por su declaración.

Ella salió del «Montevideo» en compañía del teniente que la enamoró durante la travesía, y con él iba á donde fuese; también ella le dijo:

—Adonde él resida iré yo.

Siendo Sánchez el teniente no hay que pensar en un viaje á lejanas tierras de la pareja y que estén en país ignorado; Sánchez está en Prisiones militares.

Tampoco tiene explicación una muerte natural desconocida.

¿Dónde está doña Luz?

Las familias de Bielsa y de Carbonell perdieron hace ya tiempo toda esperanza de averiguación del fin que tuvo la bella rubia.

¿Se aclarará ahora el misterio?

¿Qué arcanos encierra en sí ese criminal obstinado en negar lo innegable, cuyo crimen conocido ha causado indecible emoción? Es posible que si hablara el viejo Buch,

LA ACTITUD DE LAS KABILAS

Franceses y españoles en Marruecos

De Tánger

Sin correos.

TÁNGER. (Sábado, tarde.) Hoy no han llegado correos de Larache ni de Arcila.

Detalles de un ataque.

Por el vapor Quetzal, llegado de Larache, concócese detalles del ataque realizado por los moros á nuestras posiciones.

Los puestos militares atacados estaban defendidos, respectivamente, por 250 y 500 hombres.

La harka, que se componía de 1.500 combatientes, fué rechazada con grandes pérdidas.

Durante la noche, los kabileños encendieron hogueras por todos aquellos contornos, demandando refuerzos.

Cuando lleguen los correos esperados telegrafiaré más ampliamente.

OTRA AGRESIÓN

En las cercanías de Tánger.

El estado de revuelta en que se encuentran los kabileños cunde cada vez más.

A cuatro kilómetros de esta plaza se ha registrado otra agresión.

Los trabajadores empleados en la construcción del camino de Charf-el-Acab fueron acometidos hoy por unos moros, que hirieron á dos obreros y se llevaron á un prisionero. También les robaron algunas acémilas.

Pidiendo barcos.

Estas repetidas fechorías de los moros producen un estado de gran intranquilidad.

Es indispensable que la colonia española de Tánger que es tan numerosa, sea protegida por el Gobierno, mediante el envío de buques de guerra, provistos de medios de desembarco, por si las circunstancias obligasen á enviar fuerzas á tierra.

La agresión á unos obreros.

TÁNGER. (Sábado, tarde.) El suceso de Charf-el-Acab ocurrió á doce kilómetros de ésta.

Un destacamento del tabor francés ha salido, para impedir nuevas agresiones.

Se dice que falta uno de los obreros, suponiéndose que los agresores le hicieron prisionero; pero no está confirmada esta noticia.

Los sucesos de Charf-el-Acab.

TÁNGER. (Sábado, noche.) La información que he obtenido sobre las agresiones de los moros en Charf-el-Acab confirma lo que he teleografiado.

Me dicen que la génesis de lo ocurrido está en que algunos europeos se apoderaron de terrenos próximos á los manantiales, con objeto de realizar obras para reunir el caudal en uno solo, destinando el agua al abastecimiento de Tánger.

Las kabilas limítrofes, que se consideraban con derecho á los manantiales y á los terrenos en que están enclavados, enviaron á sus representantes á Tánger para que se avistase con el Guebbas.

La entrevista se celebró hace algunos días, y los kabileños pidieron que les devolviesen los terrenos ó les abonasen una indemnización, respondiendo el Guebbas que estudiaría el asunto.

Pasaron los días, y viendo los moros que las autoridades serifianas no resolvían el asunto, decidieron conminar á los europeos que residían en Charf-el-Acab para que se retirasen.

El miércoles de esta semana cumplimentaron esta decisión, advirtiéndole á los residentes en dichos sitios que si querían evitar ser agredidos, marchasen á Tánger seguidamente.

La mayor parte del personal se vino á Tánger; pero en un barracón se quedaron seis españoles, dueños del ganado y de las herramientas que se utilizaban en los acarreos y trabajos.

Durante la pasada noche varios moros, armados de fusiles, obligaron á abrir el barracón, robaron las herramientas y el ganado, y le emprendieron á golpes con los que allí se albergaban.

Huyeron los españoles, consiguiendo llegar cuatro á Tánger, dos heridos y dos contusos.

Los otros dos que faltan se supone que han quedado prisioneros de los kabileños.

De la zona española.

Los viajeros que han llegado procedentes de Alcázar, Larache y Arcila traen noticias que se refieren al día 5, y no alcanzan nada que añadir á lo telegrafiado.

Los moros no se atreven á recoger los muertos

TÁNGER. (Sábado, noche.) Los peatoneros moros que cruzaron hoy por el sitio del combate, entre Arcila, Larache y Alcázar, me dicen que se ven muchos moros muertos, cuyos cadáveres quedaron en el campo al huir sus compañeros.

Los demás moros no se atreven á venir á recogerlos, por temor á caer en manos de las tropas españolas.

Las fuerzas combinadas.

Noticias de Larache me dan cuenta de que en la madrugada del día 5 salieron todas las fuerzas disponibles y llegaron á un sitio previamente fijado, al que confluieron el batallón de cazadores de las Navas y algunas otras fuerzas que habían salido de Arcila.

No está bien determinado de parte de qué fuerzas se inició el combate; pero me ase-

que debe saber muchas cosas, se pusiera en claro lo del campesino del Miño y lo de la dama rubia, amén del suceso del hombre descuartizado.

En el Juzgado del Pilar se ha recibido exhorto del de la Latina de Madrid relacionado tal vez con esta información.

guran que jugaron las tres Armas, y me confirman desde Arcila que la represión fué muy dura, habiendo tenido los kabileños gran número de muertos entre los combatientes.

Se estima en Arcila que el castigo, en la forma en que se ha practicado la represión, hará efecto saludable en toda la región.

Los que faltaban de Charf-el-Acab.

TÁNGER. (Sábado, noche.) Han regresado los dos hombres que faltaban después de la agresión de Charf-el-Acab.

Los heridos lo están levemente. Refieren los citados individuos que parte de los moros asaltantes quisieron fusilarles y llegaron hasta amartillar los fusiles; pero otros se opusieron, llegando á entablarse la disputa entre los mismos moros, y merced á este incidente escaparon los españoles, huyendo á campo traviesa durante toda la noche.

Los moros robaron dos mulos y siete caballos.

Los franceses en Marruecos

Combates entre franceses y moros.

TÁNGER. (Sábado, mañana.)

Se tienen aquí, por conducto que me merece bastante crédito, noticias de las operaciones que en la región del Muluya está sosteniendo con aquellas kabilas el ejército de ocupación francés.

En las operaciones realizadas en las regiones del Muluya y Mesu mparece confirmarse que después del fuego sostenido con la fracción Ulad Atzman y Ulad Rahn, de Benibuyagi, las tropas francesas tuvieron que rebasar el Muluya por el vado Mul Bache, no resultando exacto que llegasen á acampar en las cercanías de Sidi Maraf, sino á cinco kilómetros al Sur de los silos de la fracción citada que, dicen, tuvo siete muertos.

Los franceses, para castigar actos de hostilidad de los indígenas, impusieron á éstos la entrega de 1.200 carneros, amenazándolos, de no hacer efectiva la multa, con volver á pasar el río y raziarlos.

En la zona Mesum, los franceses llegaron hasta Be Tizialu, regresando á la alcazaba después de haber sostenido combate durante dos días consecutivos con la harka formada por las kabilas de aquella región y de haber castigado á los Ulad Burina.

Se dice que la harka en cuestión tuvo 500 bajas, de éstas 150 muertos, y que las bajas de los franceses durante el fuego mantenido durante la marcha retrógrada, se aproximan á mil.

Nuestras bajas en Larache

El radiograma aclarando lo referente á las bajas sufridas por nuestras fuerzas en Larache, con ocasión de las agresiones del día 5, se recibió ayer mañana.

LARACHE, 7, 8 m. Jefe de Estado Mayor á ministro Guerra.

Aclarando mi telegrama sobre las bajas, comunico á V. E. que, según me dicen de zoco Teenin, la columna del teniente coronel Bermúdez de Castro, ha tenido muertos teniente Bermúdez de Castro y soldado Gonzalo Molina; y heridos capitán Alvarogonzález y soldado Benito Miguel, Antonio Cabrera y Tomás Gómez; de infantería Marina han resultado heridos, teniente José Núñez de Castro, sargento Emilio Batalla, cabo Adolfo Lorenzo, tambor Isidoro Ibañez y soldados Juan Lardín, Gonzalo Ibañez y Daniel Fort; total bajas en combate zoco Teenin, dos muertos, once heridos. Las bajas del enemigo numerosas.

En el resto de esta zona no hay novedad, pero según noticias que acabo de recibir, parece que se proponen atacar nuevamente la posición de Teenin.

Se lo aviso al comandante general, que está en T'zetata.

UN BATALLÓN Á ARCILA

En todo el día de ayer no se recibieron noticias oficiales que acusaran novedades en los territorios que ocupamos en Marruecos.

A pesar de esto, se dijo anoche á última hora que no sería extraño, como medida de previsión más que como otra cosa, se enviara un batallón de Infantería á Larache, con objeto de reforzar la guarnición de Arcila.

De confirmarse lo que decimos, marcharía un batallón del regimiento de Extremadura, que se encuentra en Algeciras, cuyo punto está considerado como depósito de tropas en expectativa de embarque para África.

Casi es seguro que las órdenes para que dicho batallón esté listo para embarcar hayan sido ya circuladas.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
8 de junio de 1863.

TURIN, 7. El Rey ha manifestado á las diputaciones del Senado y diputados su sentimiento porque el deseo de todos los italianos no se haya realizado aún; pero confía en que en adelante los sucesos marcharán más rápidamente.

TURIN, 8. La función del Estatuto se ha celebrado con entusiasmo y orden en todo el reino.

El Rey ha sido vitoreado en la revista. El clero ha oficiado espontáneamente en muchas ciudades, á pesar de la prohibición de Roma.

LONDRES, 8. Dice el *Morning Post* que los acontecimientos actuales permiten al Austria adoptar una línea política que le dará el mando de la situación europea.

«La Prusia—añade—ha perdido la posición que ocupó. Culpa será del Austria si no saca partido de la cuestión polaca. Las simpatías de la Alemania liberal están por Polonia. Inglaterra prefiere ver la Polonia constituida por Austria y no por Francia. Obrando así, Austria obtendrá la adhesión de Alemania, matará á su rival la Prusia y ganará la amistad de Inglaterra.»

EL DE ENSOR DE PORT-ARTHUR STOESSSEL EN LA MISERIA

Recogido de limosna.

LONDRES. «The Daily Mail» publica un despacho de San Petersburgo.

En él se dice que el general Stoessel, defensor de Port Arthur contra el ejército japonés del general Nogi, ha sido recogido de limosna por un antiguo ayudante suyo.

Está ciego y paralítico. Como se recordará, Stoessel fué primeramente considerado como un héroe. Pero cuando volvió á Rusia le hicieron objeto de terribles acusaciones.

Probóse que el verdadero héroe había sido el general Kondranchenko.

Cuando éste fué muerto por los japoneses, Stoessel rindió la plaza.

Stoessel no había hecho nada notable.

Además, él y su esposa se aprovecharon del estado de sitio para entenderse con diversos proveedores y venderles los víveres almacenados en los depósitos militares.

Realizaron grandes beneficios.

Un Tribunal militar degradó á Stoessel, y dispuso que le fueran embargados sus bienes.

Con los pocos recursos que le quedaron, el ex gobernador de Port Arthur dedicóse al comercio del té.

Perdió en estos negocios los restos de su fortuna.

Los disgustos le hicieron enfermar. Quedó viudo y sufrió un ataque de parálisis.

Luego perdió la vista.

Hubiera muerto en la más espantosa miseria, á no ser por la caridad de un coronel, que se acordó de que había estado á sus órdenes, hace muchos años.

PROGRAMA DE FIESTAS

Los comerciantes españoles

PARIS. Se ha reunido esta tarde el Comité organizador de las fiestas francoespañolas que se celebrarán con motivo del próximo viaje á París de los representantes de las Cámaras de Comercio españolas.

A la reunión asistieron importantes personalidades, varios senadores y representantes de la Cámara de Comercio de España en París y otras entidades.

Reinó gran entusiasmo.

Quedó ultimado el siguiente programa:

Domingo 22.—Llegada á París, á las nueve de la noche.

Lunes 23.—A las nueve, banquete ofrecido por la Cámara de Comercio de España en París en el Hotel Continental; presidirá el embajador español.

Visita á París.

Por la noche, banquete ofrecido por el Comité Republicano de Comercio.

Martes 24.—Visita á París.

A las doce, banquete ofrecido por la Sociedad para la mejora de la unión comercial.

Por la noche, banquete en la Cámara de Comercio francesa.

Miércoles 25.—El día libre.

Por la noche, banquete del Comité francés de Expositores en el Extranjero.

Jueves 26.—Salida para Nancy por la mañana.

Llegada á la 1,15 de la tarde, almorzando en el tren.

Regreso á París.

A las siete y media, banquete de la Municipalidad en el Ayuntamiento.

Viernes 27.—Salida á las nueve de la mañana para visitar las fábricas de Cavallier.

Llegada á Homecourt.

Almuerzo en la fundición.

Regreso á París, comiendo en el tren.

Sábado 28.—A las nueve, salida de París para Issy-les-Moulineaux.

Visita á Versalles, campo de aviación y fábrica de municiones.

Visita á Versalles, almuerzo.

Fiesta aviatoria.
Regreso á París.
Banquete en el Círculo Republicano.
Domingo 29.—Visita á las caballerizas de M. Edmundo Claut.
Almuerzo.
Carreras con opción al Gran Premio.
Por la noche, banquete de los consejeros de Comercio Exterior.
Es muy probable que al regresar á España quede aquí una Comisión para entrevistarse con M. Poincaré, pues la ausencia de éste de París coincidirá, casualmente, con la estancia de los españoles.

Agua de Cabreiroá

Excelente y pura agua de mesa.

UNA ACUSACION

El novio detenido antes de casarse

PARIS. Una detención importante se ha realizado ayer en el despacho del juez instructor de Bourges.

La detención se realizó al mediodía.

Pues bien, el detenido, Mauricio Gilardin, de cincuenta y dos años, obrero de la fábrica de gas de dicha población, debía casarse en segundas nupcias á las cuatro de la tarde.

Por denuncia de los hijos, que se oponían al nuevo matrimonio, tuvo que dar explicaciones acerca de la muerte sospechosa de su primera mujer, que ocurrió el 27 de febrero de 1909.

En ese tiempo, los periódicos locales dieron cuenta de esa muerte, preguntando si se trataba de un accidente ó de un suicidio.

La esposa de Gilardin fué encontrada un día en el pozo de su jardín.

Para sacarla, su marido le echó una cuerda al cuello, con la consiguiente estupefacción de los vecinos.

Pero no se pudo probar que la mujer no había muerto antes de que su marido la sacase del pozo.

Y el hombre ha sido preso hasta que se aclare el asunto.

COSAS INGLESAS

¿El marido ó el perro?

LONDRES. Un periódico inglés preguntó á sus lectoras recientemente:

«Si una mujer casada viera que su marido y su perro se estaban ahogando, y sólo pudiese socorrer á uno de ellos, ¿á quién debería salvar preferentemente?»

Las respuestas de las lectoras son muy curiosas.

He aquí algunas:

«Hay que salvar al marido, porque el perro no gana dinero para alimentar y vestir á una mujer.»

La escritora miss Elynoa Slyn dice:

«Hay que salvar al marido. Se puede siempre comprar otro perro; pero en estos tiempos de sufragitas, los maridos son pocos y desconfiados.»

Lady Lesmoir Gordon, casada hace tiempo, ha contestado:

«Yo salvaría á mi perro sin la menor vacilación.»

Otra dama escribe:

«Quiero mucho á mi esposo. Quiero mucho también á mi perro. Dudaría mucho antes de decidirme. Y es posible que mientras se ahogasen ambos.»

Una adorable señora que se ha casado tres veces, ha dicho:

«Yo he encontrado tres maridos, lo que prueba que no escasean tanto como se afirma por ahí. En cambio, sólo hallé, en toda mi vida, un perro que mereciese ser amado. La elección no sería para mí dudosa. Salvaría al perro.»

Hasta ahora, las damas partidarias de que se ahoguen los esposos y se salven los perros están en mayoría sobre las otras, más humanitarias ó previsoras.

Hay que decir también que casi todas las que afirman que salvarían á su esposo, explican su decisión con razones utilitarias.

En su opinión, un marido es más molesto que un perro. Pero resulta más necesario, y por eso hay que desear que viva.

No era una bomba, sino un donativo.

LONDRES. El tesoro del London Hospital, uno de los establecimientos benéficos más importantes de Londres, recibió ayer mañana la visita del conserje.

Este le dijo:

—Acaba de llegar un señor vestido con decencia, y me ha dado este paquete, envuelto en papel color marrón. Me ha dicho que se trata de un donativo.

El tesoro cogió el paquete y fué abrirlo; pero de pronto lo soltó sobre una mesa y gritó:

—¡Que avisen á la Policía!

Una idea terrible le había asaltado. Temió que se tratase de un explosivo, enviado por una sufraguita.

Llegó un agente, que encerróse en una habitación y abrió el paquete misterioso.

Contenía diversas acciones al portador, importante diez mil libras esterlinas.

El tesoro quedóse atónito.

Ignórase quién pueda ser el autor del generoso donativo.

Pichones mensajeros.

LONDRES. Dos miembros de la Cámara de los Comunes han hecho un concurso de pichones viajeros.

Han soltado 180 de ellos en el Palacio de Westminster.

Se han hecho apuestas en favor de que sea una ú otra banda de pichones la que antes llegue á sus respectivos palomares.

EN LA TRAMPA

Freeman recobra las alhajas robadas

LONDRES. En un telegrama de ayer contamos el timo de que había sido objeto el joyero Freeman, á quien habían robado, de una manera ingeniosa, alhajas por un valor de cien mil francos. Los autores han sido presos.

Lo más extraordinario en este asunto es que, después de haber retirado del depósito de equipajes, en la estación de Kings Cross, mediante un recibo, conseguido hábilmente, la caja con piedras preciosas, los ladrones se fueron directamente á depositar dicha caja en otra estación ferroviaria, la de Liverpool Street.

No hubo dificultad en encontrar el cochero que hizo el traslado de la caja desde una estación á la otra.

La Policía estableció una vigilancia en la estación, y ayer detuvo á dos jóvenes que se presentaban á recoger la caja.

Ambos habían sido empleados en la joyería Freeman.

Este ha recuperado las alhajas, que consideraba ya perdidas.

La composición de Nestarina con elementos biogénicos fácilmente asimilables explica sus resultados. Dr. Beltrán, niños, Bilbao.

COMLOT EN IRLANDA

Preparando la resistencia

Armas cogidas.

LONDRES. El Gobierno ha descubierto un formidable complot tramado por los orangistas del Ulster.

Como se sabe, éstos son enemigos declarados de la concesión á Irlanda de la autonomía, porque temen que la mayoría católica tiranice á la minoría protestante.

Cuando la Cámara de los Comunes votó el «Home rule», los protestantes del Ulster celebraron solemnes asambleas y acordaron sublevarse.

La ley concediendo la autonomía á Irlanda entrará en vigor, según los preceptos constitucionales, el año próximo.

Los orangistas se preparan para sublevarse y hacen grandes acopios de armas y municiones.

Varias veces han sido practicados alijos en las costas del Ulster.

Días pasados fueron aprehendidos en Belfast 2.000 fusiles y 2.000 bayonetas, modelo italiano.

Ayer, en Dublin, la Policía registró un vagón, y encontró 500 fusiles y diez cajas de municiones.

Los irlandeses católicos del Ulster dicen que ellos se bastan y sobran para imponer á los orangistas el respeto á la ley.

COSAS FRANCESAS

El viaje de Poincaré á Londres.

PARIS. Según acuerdo definitivo, el Presidente Poincaré irá á Inglaterra á bordo del acorazado «Courbet».

Saldrá este barco de Cherburgo, en la noche del 23 del corriente.

Poincaré dormirá á bordo del mismo.

El 24, á las once de la mañana, desembarcará en Portsmouth.

Y se trasladará á Londres en tren especial.

Congreso de viajantes.

PARIS. En Nancy han comenzado las sesiones del Congreso de viajantes.

Asisten más de doce mil delegados.

La ciudad presenta aspecto animadísimo.

Peary en la Sorbona.

PARIS. El contralmirante Peary, descubridor del Polo Norte, estuvo anoche en la Sorbona.

Celebróse en honor suyo una solemne recepción.

Varias personalidades pronunciaron discursos.

Luego habló Peary, que contó el descubrimiento del Polo y las incidencias de su famoso viaje en abril de 1909.

Las maniobras de Tolón.

TOLON. El Presidente de la República llegó esta mañana á las ocho.

Se le dispuso una acogida entusiasta y respetuosa.

Los socialistas habían repartido unas proclamas dirigidas al pueblo, y aconsejando á éste que acogiera al Presidente á los gritos de «¡Viva la libertad!» y «¡Vivan los dos años!».

Pero el pueblo no ha hecho caso.

El Presidente se trasladó á bordo del crucero «Michelet», marchando con él á unirse al resto de la escuadra para presenciar la última parte de las maniobras militares.

Los antimilitaristas.

PARIS. La Confederación General del Trabajo continúa su campaña antimilitarista.

Mañana se celebrarán mítines en varias poblaciones.

Los «boy-scouts» americanos.

PARIS. Esta mañana llegaron los cuarenta y siete «boy-scouts» americanos que están dando la vuelta al mundo.

Desembarcaron en Liverpool, fueron á Londres y desde allí han venido á París.

Todos los gastos de su expedición se los sufragó con el producto de fiestas que or-

ganizan en las poblaciones en que se detienen.

Aquí se celebrarán varias de esas fiestas.

Anarquista detenido.

PARIS. Durante la noche última ha sido detenido un anarquista, en cuyo poder se han encontrado muchas armas y numerosos documentos antimilitaristas y libertarios.

Dos cornadas.

PARIS. Al desembarcar de un mercancías un toro que traían al matadero, el animal se revolvió contra sus conductores y dió dos graves cornadas á los que más cerca tenía.

Arte para la infancia.

PARIS. En el Museo Galliera se ha inaugurado la Exposición de Arte para la Infancia.

Es interesantísima.

En honor del almirante Peary.

PARIS. Esta tarde se ha verificado en la redacción de *Excelsior* una recepción brillante en honor del almirante norteamericano Peary, explorador del Polo Norte.

Se han cambiado discursos muy afectuosos.

Han asistido á la recepción muchas personalidades ilustres, entre las que figuraban el Príncipe de Bonaparte, el embajador de los Estados Unidos, Mme. Charcot y otras muchas.

Briand y Willm.

PARIS. M. Briand ha mejorado bastante de las lesiones que se produjo en el accidente de automóvil.

Ya está limpio de fiebre, y la noche última ha podido descansar.

En cambio, su compañero de viaje, el diputado M. Willm, no adelanta nada en su curación.

«Match» de aviación.

PARIS. En el aerodromo de Juvisy han probado esta tarde Garros y Audemars los monoplanos con que han de realizar mañana el *match* anunciado.

Es ésta la primera apuesta aviatoria que se hace.

Ganará el que alcance mayor altura y realice mayores proezas.

Ante el Consejo de Guerra.

BOURGES. Han comparecido ante un Consejo de Guerra ocho de los soldados de la guarnición de Macon, que se amotinaron recientemente por virtud de las excitaciones de los elementos antimilitaristas.

Mucho discutir... y nada.

LONDRES. Ayer se reunió la Conferencia de embajadores.

La discusión duró tres horas.

Se trató en ella del cambio de prisioneros, de la amnistia á los paisanos que han guarecido en los Balcanes, de la evacuación de los territorios conquistados y de otros puntos no comprendidos en el Tratado de paz.

No se llegó á un acuerdo.

Hoy celebrarán los embajadores nueva reunión.

Rusia quiere paz.

SAN PETERSBURGO. En los círculos oficiales se declara que la situación de Serbia y Bulgaria es tal, que es de temer otra guerra.

Rusia ha recomendado á ambas naciones la concordia, y ha manifestado que considerará culpable de lo que suceda á aquella que se niegue á aceptar su arbitraje.

Apoyará á la más moderada y conciliadora.

L. crisis búlgara.

SOFIA. El Czar Fernando no ha recibido aún en audiencia al Presidente de la Cámara de Diputados, Danef.

Lo recibirá esta tarde ó mañana.

Ayer conferenció con varios personajes políticos.

Créese que la crisis se resolverá en breve.

Las fuerzas internacionales.

CONSTANTINOPLA. Varios embajadores extranjeros cerca de la Sublime Puerta han recibido instrucciones para formular una petición colectiva referente á movimientos de las fuerzas internacionales.

La intervención de Rusia

SAN PETERSBURGO. Un periódico publica un telegrama de Belgrado que dice que gracias á la energética intervención de Rusia, el conflicto serbio-búlgaro lleva ya un franco camino de arreglo.

De política.

SOFIA. La situación interior sigue siendo muy oscura.

El Soberano continúa consultando con las principales personalidades; pero nada ha resuelto aún.

A Skutari.

MALTA. Un crucero inglés ha zarpado para el Adriático, con 350 soldados de Infantería que van á Skutari.

Según noticias que llegan de Londres, estas fuerzas no van á aumentar el destacamento de Skutari, sino que van á relevar á éste.

Más soldados.

SOFIA. El Gobierno tiene el proyecto de aumentar el Ejército búlgaro en 127.000 hombres.

General arrestado.

SOFIA. El general Estefanowitch, que mandaba las tropas serbias frente á Andrinópolis, ha sido arrestado por haberse negado á combatir á los búlgaros, y por haber declarado, además, que el ejército no estaba preparado para esta nueva guerra.

AVISOS UTILES

R. M. S. P. MALA REAL
P. S. N. C. COMPANIA
DEL PACIFICO
Vapores correo para el BRASIL, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES y puertos de la costa del Pacífico hasta el Callao.

Vapor.	Tonelaje.	SALIDAS DE		
		Coruña.	Vigo.	Lisboa.
x Victoria..	5.357	16 junio..	17 junio..	18 junio..
Avon....	11.073	22 junio..	23 junio..	24 junio..
Dryas....	11.484	28 junio..	29 junio..	30 junio..
x Orcoma..	11.546	30 junio..	1 julio..	2 julio..

Los marcados x tocan en los puertos del Pacífico.
3.ª clase al Brasil y Argentina, 201 y 176 ptas.
OFICINAS: CALLE DEL ARENAL, 16, MADRID

Lámparas Budapest Tungstam
IRROMPIBLES con hilo clásico
Aparatos telefónicos y telegráficos con accesorios y timbres.
SOCIEDAD TUNGSTAM
Montera, 10.—Teléfono 3.943
—MADRID—

“LA CONDESA NEGRA”
Sensacional. Estreno, el lunes.
SALON REGIO

Sidra Vereterra y Cangas
Preferida por cuantos la conocen.

AGUAS DE FONTIBRE
Son similares las de Cestona y Carlsbad (Alemania). Declaradas de utilidad pública por real orden 20 agosto 1912. Curan las dispepsias gástricas é intestinales, el estreñimiento habitual, hígado, vías biliares, riñón y vejiga de la orina. De venta, farmacias y droguerías.

Millones de esponjas
pescadas con barcos propios. Cepillería fina, plumeros, escobones, limpiabarro, etc.
RONUK, brillo ideal para suelos. Pertuma, desinfecta. Abonos. Servicios sueltos.
FILTROS DELPHIN, de elemento macizo.
ALEXIADES, Infantas, 13. Teléfono 3.062.

EN HOLANDA Elecciones generales

Derechas é izquierdas.
LA HAYA. Han comenzado las elecciones legislativas con la terminación del plazo legal para presentar las candidaturas.

En cinco circunscripciones, donde sólo se presentaba un candidato, fueron hechas las proclamaciones.

Los resultados de las votaciones serán conocidos el 17 de junio.

La derecha continúa manteniendo su bloque.

Católicos y protestantes se han unido como en las anteriores elecciones. Los sacerdotes de las dos confesiones religiosas hacen gran propaganda en las iglesias en favor de los candidatos coalicionistas.

En ochenta circunscripciones, el acuerdo de las derechas es perfecto. En veinte hay candidatos disidentes protestantes y católicos.

Los tres partidos liberales, liberales viejos, unionistas y demócratas han formado otro bloque.

Este presenta cien candidatos únicos. No hay disidencia alguna.

Los socialistas, á su vez, votan solos. Se han negado á adherirse á los partidos avanzados burgueses.

LOS PIRATAS CHINOS BUQUE ROBADO

Victimas.

LONDRES. Cablegramas de Hong Kong dan cuenta de una nueva hazaña de los piratas chinos.

El vapor francés «Roberto Lebaudy», que navegaba por los mares de la China, fué atacado por varias embarcaciones llenas de hombres armados.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
8 de junio de 1863.

Asegúrese que la Empresa de la Plaza de Toros de esta corte ha recibido un detallado parte telegráfico anunciándole que el *Gordito* no ha sido herido y que pronto trabajará en ésta. El hecho que ha dado lugar a los rumores de que el *Gordito* había sido herido es el siguiente: habiendo matado el *Gordito* el primer toro que le tocó en la corrida de Algeciras con gran valor y singular maestría, el público, que estaba muy entusiasmado, pidió en el toro inmediato que hiciera la suerte de la silla, y como el animal fuese de sentido y poco bravo, de tal manera que se quedaba sin rematar la suerte, el inteligente diestro titubeó un momento en ejecutar un trance siempre peligroso, y peligrosísimo con un toro de tales condiciones. El público, sin embargo, seguía pidiendo la silla, y el *Gordito*, lleno de entusiasmo, quiso intentar la suerte; sentóse frente al toro con el desembarazo que tiene de costumbre, y le citó repetidas veces. Pasó a paso fuese acercando la fierra, y el diestro, en vez de apartarse del terreno que ganaba el toro, siguió desafiándole con increíble denuedo; partió el toro al fin, pero con tal rapidez, que el movimiento de quiebro era ya imposible; el peligro era inminente, si la tranquilidad de ánimo y la prodigiosa agilidad del *Gordito* no hubiesen venido en su apoyo. Con una velocidad que casi no comprende el pensamiento arrojó el *Gordito* a los pies del toro en el momento en que la cogida era inevitable, y pasó sobre él la fierra sin tocarle, llevando en las astas la silla, hecha añicos. El *Gordito*, en pie, sano y salvo, recibió nuevos y numerosos aplausos del gran concurso que llenaba las gradierías del circo.

BORINES LA MEJOR AGUA DE MESA

PARA HOY

Calendario y santoral

Domingo 8 de junio de 1913.

Sale el Sol a las 4,45.
Se pone a las 19,43.
Sale la Luna a las 8,6.
Se pone a las 23,22.

SANTORAL.—San Guillermo, arzobispo; Santos Medardo, Heracleo, Severino, Maximino, Gildardo, Clodulfo, Salustiano y Víctorino, confesores, y Santa Caliope, mártir.

SAN HERACLEO, obispo y confesor.
Fue natural de las Galias, y desde niño mostró tantos indicios de virtud e inclinación a las cosas sagradas, que admiraba a todos su piedad y devoción.

Más tarde fue ascendido a la alta dignidad de sacerdote y promovido a la cátedra episcopal de Sens, y bien pronto se hizo célebre por la solicitud que desplegó en la conversión de los francos.

Dirigió en la vía espiritual a Teodoquilda, hija de Clodoveo, y la persuadió a que consagrara su virginidad a Dios, fundando al efecto un monasterio en honor de San Pedro, del cual fue superiora hasta su muerte.

El venerable Pontífice acabó sus días el 8 de junio del año 522, y fue, después de muerto, célebre y glorioso en milagros, como lo había sido durante su larga vida en toda clase de virtudes.

TOROS Y TOREROS

La corrida de Santander.

Para el 15 del presente mes anuncia la Sociedad Arrendataria de Plazas de Toros la corrida que debió celebrarse en esta ciudad el 18 de mayo, suspendiéndose entonces por indisposición de Bombita.

No ha querido la Empresa variar el cartel, prefiriendo esperar a que Ricardo esté en condiciones de torear, para que con Fuentes puedan lucirse ante aquel público, que tanto les distingue.

Los toros son seis, soberbios, escogidos desde principio de temporada en la ganadería de Olea, estando desde la fecha en que la corrida se suspendió, cuidados escrupulosamente, para que no pierdan sus buenas condiciones de lidia.

Con este programa claro es que el lleno será completo, y le dará una animación extraordinaria a la fiesta el sexo femenino, por que habiéndose rebajado el precio de los billetes, acudirán en masa las bellas santanderinas.

La de los zapateros.

Para el lunes 16 de junio se ha organizado una becerra por el gremio de los zapateros, siendo de esperar que los que en ella tomen parte no queden a la altura de una zapatilla.

A juzgar por el programa, la fiesta durará más que unos zapatos de campo, clavados ó cosidos.

Habrà una pantomima cómicotaurófila, ejecutada por un personal cuyos apellidos, colocado a través, no los menciono en favor del cajista, que se volverá loco con aquella lista, que parece una relación de las bajas del ejército ruso en la aún reciente campaña.

Después de esta pantomima se lidiarán cinco novillos de dos años de la ganadería de Lorente, rejonando el primero y cuarto el monosabio Basilio Parajas, haciendo su arriesgado experimento D. Tancredo López, el cual para no dar que hacer a los zapateros, se colocará cabeza abajo, con los pies en alto, para que no le estropee el calzado algún bicho.

Gallo y Gaona dirigirán la lidia.

Sin empeñar la lira.

No es posible que nadie se imagine la serie de palmitas que me gané con cuatro versitos que he tenido la suerte de colocarles a ustedes.

Un pariente mío, muy cercano, militar retirado de los que fuman en pipa, me ha llamado al orden en cuanto ha llegado a Madrid; pero esto no es nada comparado con la ovación con que unas cuantas señoras y señoritas, a cada cual más guapa, me recibieron ayer tarde.

Yo acudí en seguida, y en vista del exitazo, a una casa de empeños para depositar mi lira; pero como no me la han recibido, es posible que la siga manejando el próximo domingo.

Están ustedes amenazados, pues, de unos cuantos versitos.

P. ALVAREZ.

CHOCOLATE EL GATO NEGRO

Es el mejor, clase única, con ó sin vainilla. 2,50 pesetas paquete de 460 gramos; medio paquete, 1,25. De venta: Príncipe, 14, café, y «La Mahonesa», Peligros, 4.

Exposición Internacional Eléctrica

Era un ineludible deber para la Comisión de la Exposición Internacional Eléctrica de Barcelona, a la vez que obtener el apoyo del Gobierno, recabar el del ilustre presidente del Senado. El venerable hombre público recibió a la Comisión con efusivas muestras de bondad, y después de haber escuchado con atención el plan de la Exposición, contestó emocionado al ofrecimiento de una vicepresidencia del Comité de honor.

«Yo—dijo—en estos momentos siento una honda satisfacción en recibir esta Comisión de Barcelona, y aceptar como un gran honor y gratitud la vicepresidencia que se me designa. La recibo agradecido y dispuesto a apoyar la Exposición, porque en algunas campañas se me ha presentado como enemigo de Cataluña, y esto es una ofensa que se me ha hecho. Yo siento verdadera admiración por la región catalana, porque ella representa el mejor timbre de gloria para España, pues va a la cabeza de las regiones españolas en industria, comercio y ciencias. Podéis decirlo así a los catalanes, y que considero un honor para mí poder ayudar a esa gran empresa de la Exposición Internacional Eléctrica, porque la considero una obra que reportará gloria y provecho a toda España.»

Profundamente bien impresionados y satisfechos salieron los comisionados de la visita a D. Eugenio Montero Ríos, y dirigieron a saludar al ministro de la Guerra, quien ofreció a apoyar la Exposición, y poner a su disposición todo lo referente a su departamento.

Fueron visitados, además, los directores de varios periódicos, ofreciéndose todos a colaborar a la difusión de todo lo referente a la Exposición, por considerarla una obra nacional.

Seguidamente fué visitado el ilustre don José Echegaray, quien como hombre de ciencia y particular prometió apoyo al certamen internacional eléctrico, aceptando un sitio preferente en el Comité de honor.

También fué visitado el general Azcárraga, quien mostróse agradecido por la designación para el Comité de honor, y ofrecióse como general y senador, creyendo que el ramo de Guerra concurrirá a certamen con un pabellón.

Y finalmente, fué visitado el jefe del partido socialista, D. Pablo Iglesias, al que satisfizo la idea y prometió apoyarla, por creerla una obra de paz y de trabajo.

Hoy continuarán las visitas a los demás directores de periódicos y otras personalidades.

Acompañados del senador D. José Monegal, los comisionados de la Exposición Eléctrica han visitado al Sr. Ossorio y Gallardo, quien, encantado del proyecto, púsose a la disposición incondicional del Comité. Luego, acompañados de D. Alejandro Lerroux, visitaron al ministro de Fomento, Sr. Gasset, quien reiteró su apoyo a la Exposición y dijo había recibido indicaciones de varios representantes parlamentarios resueltos a colaborar en la obra de la Exposición, porque al recibir con ella nuevas aplicaciones eléctricas nuestras industrias, les abrirá seguramente nuevos mercados en el extranjero, y esto resultará una obra de progreso nacional.

—Supongo—añadió—que los demás compañeros de Ministerio habrán recibido iguales influencias.

Aprovechando la llegada del alcalde de Barcelona, Sr. Collaso, con el secretario, señor Gómez del Castillo, la Comisión de la Exposición celebró con aquél una conferencia en el Hotel París, donde se hospedaba.

El alcalde manifestó que toda Cataluña está esperando con anhelo las noticias que se reciben de Madrid referentes a la Exposición, y que hay verdadero entusiasmo.

Citados por el marqués de Comillas, estuvieron luego en su palacio de la plaza de la Independencia los comisionados. El ilustre marqués, después de oír el plan de la Exposición, aceptó, agradecido y gustoso, la vicepresidencia del Comité de honor de la Exposición.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.

Legítimo chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las emenencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Moatera, 12, teléfono 4.168.

BODAS DE ORO

EL OBISPO DE SION

En la iglesia de Santa Isabel, de esta corte, se verificó ayer mañana una solemne misa de pontifical, celebrando el quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal del obispo de Sion.

Ha organizado esta solemnidad el clero de las privilegiadas jurisdicciones del Ejército, Armada y palatina, el cual asistió en pleno al acto, honrado también con la presencia de los señores obispos de Madrid y Cuenca, y selecto número de invitados.

El templo estaba adornado con severidad y buen gusto.

La parte coral ha estado a cargo de la capilla Isidoriana, que magistralmente ejecutó los litúrgicos cantos.

Ocupó la sagrada cátedra el capellán de Ejército D. Delfín Salgado y Salgado, pronunciando un notabilísimo sermón, cuyo resumen podemos condensar en la triple corona que orla las sienes del obispo: la del sacerdocio, del episcopado y de la ancianidad.

Con este acto terminó el homenaje cariñoso que el clero a sus órdenes ha hecho al padre Cardona con motivo de sus bodas de oro, homenaje que ha consistido en varios actos religiosos y literarios, entre ellos una grandiosa velada en el local del Círculo Católico de Obreros, a la que asistió escogida concurrencia, entre los que se encontraban los generales Azcárraga y Auñón y los marqueses de Pidal y Comillas, el Sr. Ugarte y otras muchas personalidades, que, con su presencia, deban realce a la reunión.

En esta velada literaria, el clero palatino y castrense hizo gala de su ilustración, leyéndose en ella meritorios trabajos en prosa, y verso de los Sres. Rojas, Cepeda, Catalá, Manzano, Vargas, Lafuente y otros, cuyos nombres sentimos no recordar, mereciendo mención por lo aplaudidísima que fué su lectura una poesía titulada «Caminando», de capellán de la Armada D. José María Albacete, ilustrado escritor y periodista, de quien conocíamos sus grandes dotes intelectuales, que en esta ocasión le hacen señalar como verdadero poeta, juzgado y premiado con los entusiastas aplausos de un público inteligente y numeroso.

La velada fué amenizada con bonitos números musicales.

La animación e importancia de estos homenajes prueban el afecto de que goza entre sus amigos y subordinados el obispo de Sion, a quien también nosotros damos la enhorabuena por la feliz celebración de estas fiestas conmemorativas, que resultaron tan lucidas.

María G. de Arocena

manicera, masagista, previene a su distinguida clientela que, teniendo que adelantar su viaje a Londres, se ve en la imposibilidad, dado el poco tiempo que estará en esta corte, de acudir por las mañanas a los avisos que recibe para domicilio para depilar por electrolisis, porque, siéndole insuficiente la tarde para recibir a su clientela, se ha visto obligada por ésta a quedarse en casa por las mañanas, por cuyo motivo sus nuevas horas de consulta son los martes, jueves y sábados de diez a una, y de tres a siete los restantes días. Los Madrazo, 1; teléfono 3.530.

DE AVIACION

Los cinco aeroplanos encargados a la Casa Deperdussin, de París, por la Comisión de profesores de la Escuela Nacional de Aviación, a raíz de la visita de Su Majestad el Rey a la capital de la nación vecina, están ya terminados, y dos de ellos recepcionados con éxito por dicha Comisión, compuesta del director de la Escuela, señor marqués de Morella, y de los profesores pilotos, Sres. Adaro y Menéndez.

Estos distinguidos ingenieros, que siguen un severo entrenamiento desde hace más de un mes, en la Escuela de Etampes, se preparan, no sólo a divulgar y dar a conocer en España la técnica y la práctica del novísimo y difícil arte de volar, sino también a explicarlo teóricamente en la cátedra de la Escuela Nacional de Aviación, afortunadísima iniciativa del actual ministro de Fomento, Sr. Gasset, que por azares de la política va a poder inaugurar, como tal, en breve, tan importante centro de cultura.

Será preciso decir que esta Escuela, salvo aparatos y profesores, carece de local, talleres, recursos y personal adecuado a la gran obra que le está encomendada? Apenas es necesario; sabido es que la necesidad de economías y el dogal de nuestros pobrísimos presupuestos de Fomento empujan a veces grandes ideas y generosos impulsos.

Pero no es este el momento de quejarse; se ha dado el primer paso y, aunque sea pequeño y con retraso respecto a lo que en otras naciones se hace, ya existe una base para que el desarrollo de la aviación en España y de sus sorprendentes ventajas, sean un hecho en la práctica, tangible y accesible a todos, y para que ciertas industrias, nuevas, fáciles y lucrativas, tomen carta de naturaleza en nuestro suelo.

Ciertamente, la aviación ha inmolado y aun exigirá víctimas; pero no cabe duda que se ha llegado a dominar los elementos y las traiciones del aire, y que con prudencia y pericia, hijas de una enseñanza metódica y documentada, se puede ir ya adonde se quiera y prestar innegables servicios al país y a la defensa nacional.

Como era natural, sólo de ésta se habían ocupado hasta aquí los Gobiernos españoles, aunque asociada y de acuerdo con ella ha de ir a la aviación civil; pero ésta, abriendo las puertas a todas las iniciativas, preparará indudablemente un renacimiento y una transformación tal, no sólo de nuestras hoy difíciles comunicaciones, sino hasta de nuestro

género de vida y régimen comercial y económico que nos sería difícil, hoy aun, entrever ni calcular; pero que en brevísimo tiempo, sin duda, ha de europeizar nuestro suelo y hasta nuestras leyes y costumbres, sacándonos del aislamiento é inanición que nos consume y en el que apenas nos damos cuenta de que vegetamos más que vivimos.

Todos estos milagros puede hacer la aviación, aunque parezca sobrado optimismo el nuestro. Los que con S. M. asistieron a la fiesta aeronáutica de Buc y vieron cruzado el espacio en vertiginosas carreras y evoluciones por 63 aviones, de tan diversos tipos y modelos, rodeando los grandiosos dirigibles del Ejército francés, que parecían protegerlos y guiarlos, los que saben que hay más de 1.700 pilotos en Francia, que algunos montan aparatos que vuelan a 178 kilómetros por hora, que se sube ya a 6.000 metros y se baja de esta enorme altura en doce minutos; los que se han enterado de que Vitoria no está ya sino a ocho horas de París, y los que han visto y ven de día en día avanzar, realizando incontestable y práctico el sueño eterno de la Humanidad, hoy ya dueña de todos los elementos, no podrán negar que muy grandes y trascendentales acontecimientos se avecinan, y que la más elemental previsión exige que nos cojan preparados y a ser posible bien preparados.

Con los cinco aparatos Deperdussin de la Escuela civil, que pronto traspasarán la frontera, son ya treinta próximamente los aparatos de que puede disponer el Gobierno español y unos treinta también los pilotos, tanto civiles como militares, de que dispone. De estas modestísimas cifras a la de 800 aviones y más de 1.500 aviadores de que dispone Francia hay no escasa diferencia; pero el impulso está ya dado, y aparatos de las mejores marcas francesa é inglesa, manejados por los escasos adeptos de la nueva ciencia, podrán lucir sus cualidades en Cuatro Vientos y Getafe, sirviendo de base y ensayo para creación de las escuadrillas y comunicaciones nacionales del porvenir.

Los Farman, los Bristol, los Nieuport y los Deperdussin, cuidadosamente elegidos entre las más célebres marcas por el coronel Vives y el marqués de Morella, por nuestros ingenieros militares y civiles, cruzarán rápidos el limpio cielo de Madrid y establecerán las futuras rutas aéreas que nos han de acercar a las naciones vecinas y la arteria principal de todas ellas, que ha de establecer la comunicación sobre nuestro suelo de toda Europa con nuestras posesiones de África y el inmenso Continente negro.

Responderá el Gobierno y la opinión a estas iniciativas, abnegación y perseverancia de los precusores, y de los que a diario se juegan la vida por la civilización de su Patria y por su engrandecimiento, ó por el contrario van a considerar todo esto como la frivolidad ó indiferencia con que aquí se juzga todo lo que no sea la política, los delitos románticos y los toros?

El Sr. Villanueva ha demostrado prácticamente su gran interés en este asunto, y estamos seguros de que el conde de Romanones, el hábil gobernante que tan bien sabe inspirarse, y que ve de lejos como nadie, poderosamente secundado por los Sres. Gasset y Luque, actuales ministros de Fomento y de la Guerra, sabrán dar importancia a lo que la tiene, imprimiendo un impulso decisivo en 1914 a lo que aún en 1913 sólo es un débil ensayo, no sólo dotando las escuelas de todo lo necesario a tan costosa enseñanza y prácticas, sino estimulando el ingreso en ellas, premiando el valor y asegurando el porvenir de los que, consultando como es natural intereses de la familia, tardan ya en alistarse detrás de esos treinta y tantos españoles, cuyo civismo y desinterés llega a tal punto que, saliendo sin duda de los límites de lo práctico, es juzgado quizás por unos con un encogimiento de hombros, y por otros con una sonrisa.

Sin embargo, se trata de algo muy serio y trascendental, y a todos interesa que éstas, hoy escasas energías de la raza, no desaparezcan. Que el que tenga oídos para oír oiga, y el que tenga medios de acción obre.

Nosotros sólo podemos ofrecer nuestra pluma y nuestro aplauso sin regateos, y con gusto lo hacemos, a nuestros oficiales é ingenieros aviadores, que saben de antemano pueden contar con él. Pero esto no basta; al Gobierno y a la opinión toca decir la última palabra, y a las Cortes soberanas y a Su Majestad el Rey, gran entusiasta de todo lo que significa progreso y valor, pronunciar el «¡at!» decisivo que convierta el nacimiento sport en un arma poderosa de progreso y de combate.

«EL GAITERO»

es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

Comité femenino de higiene popular

Los días 9, 10, 11 y 12 del corriente se repartirán las tarjetas para las madres y niños del distrito del Hospital que deseen tomar parte, con opción a premios en metálico, en los Concursos siguientes:

1.º A las madres que sepan envolver más higiénicamente a sus hijos de pecho.

2.º A las viviendas de obreros que ganen como máximo tres pesetas diarias y estén más limpias.

3.º A los niños de seis a once años que demuestren más cuidado en el aseo general, y en particular, en el de la boca, ojos, manos y pies.

Para tomar números acudirán las madres y niños, de once a una del día, a la Tenencia de Alcaldía del distrito del Hospital, calle de la Cabeza.

JUNTA MUNICIPAL

La cuestión del alumbrado

Bajo la presidencia del alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, se ha reunido la Junta municipal de Asociados, para discutir el acuerdo del Ayuntamiento disponiendo la celebración de concurso libre para la prestación del servicio del alumbrado público de Madrid, a la terminación del contrato vigente y la aprobación de los pliegos de condiciones que han de regir para el mismo.

La sesión comenzó a las diez y media, con escasa concurrencia de concejales y vocales. La tribuna pública vacía.

El alcalde dió noticia completa de las vicisitudes por que ha pasado este asunto en el seno de la Corporación hasta aprobarse el concurso libre puesto a sanción de la Junta municipal.

El Sr. García Molinas amplia las explicaciones del alcalde, afirmando que la anterior Junta municipal realizó un acto de mala administración al no aprobar el primitivo dictamen, que ahora se reproduce, habiéndose perdido un tiempo muy necesario para que el concurso produjera buenos resultados.

Añade que ahora será necesario recurrir a la Compañía del Gas en condiciones menos ventajosas que las que antes podrían obtenerse.

El Sr. Martín Pindado, como presidente de la actual Comisión del alumbrado, da cuenta de los trabajos realizados por ésta hasta llegar a presentar el dictamen aprobado.

El Sr. Barrio defiende a la minoría socialista, por haber propuesto el alumbrado único eléctrico.

Rectifican los Sres. García Molinas y Barrio.

Aunque nadie pide la palabra en contra, un señor asociado habla en pro del dictamen, dándole gracias, como no podía por menos de ser, el presidente de la Comisión que firma el dictamen.

Aprobada la totalidad, se aprueba el articulado.

Los Sres. Sáinz Herraiz y Valdivieso, hacen algunas aclaraciones al artículo 9, que la Junta sanciona.

También se modifica, ligeramente, el artículo 22, a petición del Sr. Sáinz Herraiz.

Puestas a discusión las condiciones económico-administrativas para el concurso por pliegos cerrados del servicio del alumbrado público, son aprobadas sin debate, levantándose la sesión a las once y veinte de la mañana.

Apollinaris

«LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA»

PLEITOS Y CAUSAS

Entre regantes.

La Comunidad de regantes denominada Regadío de Abajo vendió unos molinos, en los que el comprador instaló una fábrica de luz y otros negocios que explotaba una Sociedad. La Junta de regadío acordó luego comprar cierto número de acciones de esta Sociedad, con el voto en contra de muchos regantes, que se apartaron de los beneficios y gastos que aquella compra pudiera originar.

Por una crecida del río, se destruyó la presa que fué reparada con fondos de la Comunidad de regantes, sin reclamar a la Sociedad la parte proporcional que le correspondiera.

Contra los anteriores acuerdos se alzaron los regantes disidentes, y el gobernador resolvió la alzada revocando aquellos acuerdos. El presidente de la Comunidad de regantes interpuso entonces recurso de alzada, que resolvió el ministerio de Fomento por real orden de 22 de marzo de 1912, revocando a su vez la resolución del gobernador.

Los regantes disidentes han interpuesto recurso contencioso administrativo, que ha defendido el ilustre abogado D. Juan de la Cierba.

Han impugnado el recurso el fiscal Sr. Moralesin y el letrado Sr. Rodríguez, en nombre de la Comunidad de regantes.

Los Tribunales industriales.

La nueva ley de Tribunales industriales está dando lugar a que se planteen ante el Tribunal Supremo cuestiones muy interesantes que han de orientar el criterio de los jueces y de los Jurados en el porvenir.

Ahora se ha sometido a resolución el problema de si un juez, presidente del Tribunal industrial, puede dejar de someter a los Jurados una pregunta expresiva del hecho en que los patronos demandados fundan la solicitud de su absolución.

El letrado Sr. Ossorio y Gallardo, en nombre de una casa barcelonesa, ha sostenido que en estos Jurados el juez no puede plantear las cuestiones a su arbitrio, sino que ha de recoger precisamente en las preguntas que al Jurado someta todos los hechos constitutivos de las alegaciones respectivas de las partes.

El Ministerio fiscal estaba adherido al recurso y la representación del obrero no se ha personado ante el Tribunal Supremo.

La sentencia que recaiga tendrá importancia, como definidora de tan decisivo extremo para el funcionamiento de los Tribunales industriales en el porvenir.

ALVAR-ARRANZ

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'FONDOS PÚBLICOS', 'CIERRE DE BARCELONA', and 'CIERRE DE BILBAO'. It lists various financial instruments and their values.

Otros coches fueron ocupados por el conde de Aybar, Sres. Aranda y Aznar y jefes y oficiales de Alabarderos y regimiento de León. Fueron a Segovia, donde presenciaron los ejercicios de tiro de la Academia de Artillería, en el polígono de la escuela de prácticas. Después visitaron la Academia. Llegada de una batería. Al mando del capitán Sr. Acebedo ha llegado una batería del regimiento de Segovia, encargada de hacer las salvas por el nacimiento del Infante. Rogativas. En la Colegiata se han celebrado rogativas por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina. Asistieron el marqués de Viana, duque de Santo Mauro, el administrador del Patrimonio y las autoridades.

ATENEOS DE MADRID

CONFERENCIA DE ARGENTE Hoy domingo, a las siete de la tarde, el ilustre periodista nuestro querido amigo y compañero D. Baldomero Argente, subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, dará en el Ateneo de Madrid una conferencia, de la serie organizada por el ministerio de Instrucción pública, acerca del tema «El problema de los salarios en la política liberal». Dada la competencia en cuestiones económicas y sociales del conferenciante, y dado el tan interesante tema elegido para la disertación, promete ser numeroso y selecto el público que hoy acuda al Ateneo.

CONCURSO HIPICO COPA DE MADRID

Una de las pruebas que tienen recorrido más duro es la copa de Madrid, corrida ayer por la tarde en el Hipódromo de la Castellana con un éxito completo. Los premios se elevaban a 10.000 pesetas, y los obstáculos que tenían que salvar los concurrentes eran los que siguen: Seto; barra y seto, 1,20 metros; ría entre barras, 1 por 2 metros; brooks, 1,20 metros; puerta de campo, 1,10 metros; doble zanja; oxer, 1,20 por 1,80 metros; estación, 1,20 metros; barrera, un metro; muro en cresta; barrera, un metro; empalizada, 1,10 metros; talud; doble banqueta; muro, h.; banqueta; ría; barrera curva, 1,10 metros; barrera de campo, h. y seto. En la prueba tomaron parte 65 caballos. El resultado de la copa fue el siguiente: Primer premio, de 4.000 pesetas, lo ganó Vixen, montado por D. Celedonio Febrel, que hizo el recorrido, sin falta, en 3 minutos y un segundo. Segundo premio, 2.000 pesetas, lo ganó Rasón, montado por D. Miguel de Buerba. Tercer premio, 1.000 pesetas, lo ganó Noble, montado por D. Juan Suelves. Cuarto premio, 700 pesetas, lo obtuvo Hourwari, de Mr. J. Alto Mearin. Estos tres hicieron el recorrido con una falta. Quinto premio, 500 pesetas, fué para Guripa, montado por D. Epifanio Somoza; éste hizo el recorrido con falta y media. Sexto premio, 300 pesetas, lo ganó Vendeen, montado por el señor conde de Torrepalma. El séptimo, octavo y noveno premios, de 200 pesetas, los ganaron: Overo, montado por D. Francisco Jaquetot; Desconsuelo, montado por D. Anastasio Villena, y Princesse Lorraine, de Mr. Alto Mearin. Los premios décimo al decimoctavo inclusive, que eran de 100 pesetas, los obtuvieron: Morenazo, montado por D. Alfonso G. de la Higuera; Erguel, montado por D. Pedro G. de Goyoga; Trouvé, montado por D. Vicente Aguirre; Joyeux, montado por Mr. Costa; Farinello, de Mr. J. Alto Mearin; Viajante, montado por D. Gregorio G. Atrian; Valiente, montado por D. Felipe Navarro; Garrutin, montado por D. Alfonso de Valenzuela, y Envarsado, montado por D. Alejandro Menéndez. Los cuatro lazos fueron ganados: El primero por Maspede, montado por D. Eusebio Apat; el segundo por Coudillac, montado por D. José Rexach; el tercero por Alunado, montado por D. Salvador de Sandoval, y el cuarto por The Fiddler, montado por Mr. J. Barron. Entre la concurrencia que asistió ayer al Hipódromo, que fué tan selecta como numerosa, se encontraban Ss. AA. RR. doña Isabel, doña Luisa D. Carlos y D. Alfonso. Pasado mañana, martes, Copa militar y Recorrido de caza. S. DE L.

FIESTA BENEFICA

El próximo día 11, a las seis de la tarde, se celebrará en el teatro Español un concierto que, con selectísimo programa, ofrecen desinteresadamente D. Lorenzo Simonetti y algunos de sus más aventajados discípulos a la Asociación de Talleres de Caridad de Santa Rita de Casia, que esperan con este beneficio hacer un grandísimo reparto de mantas en diciembre a sus pobres. Como en el número de Ritas está toda la sociedad más distinguida de Madrid, y piensan invitar algunas dignidades, no dudamos que el teatro estará esa tarde espléndido. Las encargadas de repartir las localidades son las tesoreras de dicha Asociación, señoras de Lamarca, Belén, 19; de Puig de la Bellacasa, Serrano, 30; de Larregla, calle de Recoletos, núm. 10, y de Carbonell, Serrano, 23.

Plaza de Toros de Madrid

Hoy domingo se celebrará una corrida de toros extraordinaria, lidiándose seis de la acreditada ganadería del duque de Braganza, de Portugal, por las cuadrillas de los aplaudidos diestros Regaterín, Gaona y Francisco Madrid. La corrida empezará a las cinco.

EN EL ATENEOS

Cristóbal Colón, natural de Pontevedra. Ayer tarde pronunció el discurso resumen el Sr. D. Enrique María de Arribas sobre la Memoria de este tema, presentado a discusión en el Ateneo. Comenzó por manifestar su agradecimiento para todas las personas que han tomado parte en la discusión, lo mismo para hablar en favor de la Memoria que para censurarla, pues tan de agradecer son las críticas como los elogios. Habló después de cómo tuvo comienzo la polémica, diciendo que acudió al reto formulado por el Sr. Orca. Dedicó fogosos párrafos al recuerdo que tuvo constantemente Colón de las cosas de España en sus más lejanos viajes. Afirmó la procedencia semítica del célebre marino. Se ratificó en sus conceptos, vertidos en anteriores conferencias, relativos al aspecto físico judío de Colón, y a sus escritos, saturados de citas bíblicas. Habla en grandes párrafos del amor de Colón a España, puesto de manifiesto en sus cartas, algunas de las cuales lee. Dice que el primer testamento de Cristóbal Colón es verdadero, aunque se pretenda demostrar lo contrario, y demuestra que en el precitado testamento no aparecen los errores que algunos historiadores han creído ver. Lo que sí afirma es que, como todo documento de aquella época, posee algunas erratas, que hace ver y expone a la consideración del auditorio. Habla después del famoso pleito de los Colones, deduciendo de ahí la ninguna relación entre los Colombos italianos y Colón. Por último, en las conclusiones se declara que el único punto donde existe el verdadero apellido de Colón, del almirante, es en Pontevedra, que es donde está también el apellido materno Fonterosa. Afirmó que, según confesión del propio Cristóbal Colón, su lengua es el romance castellano; que su verdadera patria es Galicia, aunque esto tuvo el célebre marino manifiesto interés en ocultarlo, según afirma su hijo Fernando. Cree que las razones que movieron a Colón a ocultar su patria son, entre otras, su procedencia semítica, y porque atribuyéndosele la patria genovesa se hacía hijo de una República pródiga en grandes marinos. Terminó el Sr. Arribas ratificando su afirmación de la patria española del inmortal nauta. Dedicó grato recuerdo de admiración hacia su ilustre y sabio maestro D. Pio Zabala, así como también para el fundador de la teoría española de la patria de Colón, D. Celso García de la Riega. El Sr. Arribas fué muy aplaudido durante su elocuente e interesante disertación, recibiendo al final de ella muchas y calurosas felicitaciones.

Audiciones interesantes

Con el fin de demostrar al público la superioridad del AUTOPIANO sobre todos los aparatos para tocar el piano que hoy se construyen, se darán en la Casa Gasset & Toledo, Victoria, 4, audiciones con este maravilloso instrumento todos los días, entre seis y ocho de la tarde. Con ningún aparato se obtiene una ejecución artística como con el autopiano.

DIPUTACION PROVINCIAL

Celebró ayer sesión este centro provincial, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero. El acta de la anterior queda aprobada. Se da cuenta de varios asuntos del despacho ordinario, entre éstos un oficio de la Dirección del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid trasladando el acuerdo del Consejo de Administración, por el que se resuelven las reclamaciones de la Diputación, disponiendo se paguen a la misma los saldos de las libretas impuestas como premios de lotería a las asiladas de las Mercedes y Colegio de la Paz que existan, de las 330 que fueron abiertas en 30 de enero y 23 de octubre de 1900, y negar el pago de las demás libretas impuestas con posterioridad. En vista de esto, y debido a la incansable actividad del presidente de la Corporación, señor Díaz Agero, y a la cooperación plausible de los Sres. Piñero, abogado del Cuerpo de la Beneficencia provincial, y el inteligente contador de la Diputación, Sr. Rianza, cobrará la Diputación 39.006 pesetas. El Sr. Soria, después de manifestar su satisfacción por este triunfo, pide un voto de gracias para los expresados señores, el cual fué otorgado por unanimidad. El presidente contestó dando expresivas gracias a los representantes de la provincia, declarando que no a él, sino a la Corporación era debido el triunfo. Se acuerda la designación de los vocales D. Arturo Soria y D. Gabriel López Ollas, para que, de acuerdo con los señores diputados visitantes de los establecimientos y directores de los mismos, procedan a la formación del proyecto de plantilla de la plana menor, la que, una vez terminada, se someterá a la aprobación de la Corporación. El Sr. Largo Caballero invita a los señores Soria y López Ollas para que la formación de la plantilla sea un hecho y no ocurra lo que en varias ocasiones ha ocurrido. Los Sres. Soria y López Ollas ofrecen complacer muy en breve al Sr. Largo Caballero. Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Personal, de conformidad con la moción del Sr. Soria, modificando la plantilla del Cuerpo administrativo provincial, de la cual nos ocupamos con relativa extensión hace breves días. Los Sres. Mendaro y del Alcázar y Freire se manifiestan conformes con que desaparezcan los sueldos de 1.500 pesetas y que se vayan amortizando estas plazas, para que llegue el día en que los sueldos menores que haya en la corporación sean los de 2.000 pesetas;

pero se oponen a que se aumente la actual plantilla con dos jefes de negociado de segunda clase, por no permitirlo el erario provincial ni la necesidad del aumento de las dos plazas que en la moción del Sr. Soria se piden. Hacen algunas observaciones acerca de la moción los Sres. Richi, Fernández Morales, Freire y Goitia. El Sr. Soria apoya su trascendental moción y da las gracias a la Comisión de Personal, que tan perfectamente había acogido su iniciativa, demostrando que el dictamen podía ser aprobado sin dificultad alguna. El discurso del Sr. Soria, que fué escuchado con toda atención, dió por resultado la aprobación del dictamen, por 23 votos contra 7. El Sr. Soria, en nombre de los empleados, da las gracias a la corporación por el acuerdo que ha habido tomado. Es nombrado dentista-sangrador del Hospital Provincial D. Manuel Gregorio Espejel. Y se levanta la sesión.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 680. Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en Madrid la madre de nuestro particular amigo el distinguido letrado y antiguo compañero en la Prensa, D. Fernando Torrecilla del Puerto. Reciba nuestro amigo y distinguida familia de la finada nuestro más sentido pésame. Ayer mañana se verificó el entierro del cadáver de nuestro muy querido amigo D. Luis Alvarez y Fernández, jefe de Administración civil en el ministerio de Hacienda. El acto constituyó una sentida manifestación de duelo, que puso de relieve el profundo pesar que entre todos sus amigos, así como en sus jefes, compañeros y subordinados, ha causado la muerte del Sr. Alvarez, que reunía excelentes cualidades personales y era funcionario laborioso e inteligente. Muchos ministros le tuvieron a su lado en puestos de confianza, y en todos los momentos se distinguió por su caballerosidad e inteligencia. A su viuda, doña Adela Ardóiz; a su hermana, la señora de D. Agustín Miguel, jefe de la abogacía del Estado en la provincia de Madrid, y demás familia, enviamos la expresión de nuestro más sincero y expresivo pésame. El día 9, a las diez de la noche, celebrará el Centro de Hijos de Madrid junta general extraordinaria, con arreglo a lo dispuesto en los artículos 22, 23 y 76, para tratar de la reforma del reglamento y dar cuenta de la ampliación del domicilio social a la Puerta del Sol, núms. 11 y 12. De no reunirse el número de socios que previene el artículo 24, se celebrará al día siguiente 10, a la misma hora, cualquiera que sea el número de los asistentes. La Asamblea Nacional de doctores y licenciados en Ciencias y Letras, que debía verificarse en Barcelona a fines de junio, se celebrará en la misma ciudad durante los días 2 a 6 del próximo julio, atendiendo a los ruegos de varios asambleístas de ésta, de Madrid y otras localidades, los cuales no podrían asistir a las deliberaciones si éstas avieran lugar antes de la mencionada fecha. El lunes, 9 del actual, a las seis de la tarde, dará una conferencia con proyecciones en el salón de actos del Centro del Ejército y de la Armada, el profesor de Gimnasia del mismo, D. Marcelo Sanz, acerca de los diferentes métodos de «Educación física», celebrándose al siguiente día 10, a las cinco de la tarde, una fiesta gimnástica. Hoy domingo, a las diez y media, dará, en el Museo de Reproducciones Artísticas, su director, D. José Ramón Melida, la primera conferencia del presente curso, sobre el tema «Laudes sepulcral de D. Pedro de Avila y doña María de Córdoba». José Pinelo, que ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica y nombrado académico correspondiente de la de Bellas Artes de San Fernando, en reconocimiento de sus extraordinarios servicios en pro de la pintura española en América, será obsequiado por los más ilustres pintores y muchos amigos el miércoles 11, a las ocho y media de la noche, en el restaurant Tournié. El precio del cubierto es de 15 pesetas, y las tarjetas pueden recogerse en la librería de Fe, en el Círculo de Bellas Artes y en la casa Tournié. El teniente alcalde de Chamberí, Sr. Sánchez Anido, ha decomisado gran cantidad de pan falta de peso. Según El Siglo Médico, los cambios bruscos de temperatura, que nos hacen pasar del frío del otoño al calor del verano, han sido causa de que hayan abundado en esta semana los catarros gripales, las neuralgias a frigore y los reumatismos musculares y articulares. También han sido frecuentes las anginas faringéas y tonsilares, las bronquitis y algunas pleuroneumonías. Las congestiones y hemorragias cerebrales, así como las del hígado, han abundado y dado margen al aumento de la mortalidad. El tífus exantemático no ha disminuido gran cosa. En los niños hay casos de sarampión y de coqueluche y también de meningitis y de difteria. Anteayer se verificó en el ministerio de Instrucción pública la apertura de los dos únicos proyectos presentados para la instalación de calefacción y ventilación del teatro Real, resultando que la Casa de D. Jacobo Schneider fija la cantidad de 198.432 pesetas para tal instalación, y la de los señores Boetticher y Navarro, la cantidad de 196.500 pesetas.

Carrera de automóviles

Real Automóvil Club de España. El domingo 15 del corriente se celebrará la carrera internacional de automóviles organizada por el Real Automóvil Club de España, en la que tomarán parte veinte coches inscriptos de las principales marcas. El recorrido será de 309 kilómetros, que se efectuará en el circuito siguiente: La Granja, Navacerrada, cruce de la carretera de la estación de Villalba a Segovia con la de Madrid a la Coruña, Guadarrama, alto del León, San Rafael, Revenga, Segovia y La Granja. El primer coche saldrá de La Granja a las diez de la mañana. Los premios en metálico serán dos: primero, gran premio del R. A. C. E. de veinte mil pesetas (20.000), y segundo, del mismo de cinco mil pesetas (5.000). Se han dignado ofrecer otros premios, consistentes en copas, S. M. el Rey y Ss. AA. RR. los Infantes, doña Isabel y D. Carlos, y, además, el Ayuntamiento de Madrid, los ministerios de la Guerra y Fomento, el Casino y La Peña, el presidente del R. A. C. E., señor conde de Peñalver, el señor duque de Zaragoza, la casa Desmarais y otras entidades. El Jurado lo componen los señores conde de Peñalver, presidente; D. Alfredo Moreno y Ossorio, ingeniero de Caminos; D. Ramón Sáinz de los Terreros, ingeniero de Caminos; D. Ricardo Goitri y D. Francisco del Valle, capitanes de Ingenieros, y D. Alberto Seret y D. Luis Labourdette, industriales. Como se ve, se trata de un verdadero acontecimiento deportivo, de cuyos detalles tendremos al corriente a nuestros lectores. A fin de evitar desgracias, el ministro de la Gobernación, a ruego del R. A. C. E., y a semejanza de lo que para casos análogos han dispuesto los Gobiernos extranjeros cuando se han celebrado esta clase de carreras, dará órdenes terminantes prohibiendo la circulación de vehículos y peatones por las carreteras del circuito, desde las ocho y media en punto de la mañana hasta las siete de la tarde, en que, aproximadamente, terminará la carrera.

BANDA MUNICIPAL

Concierto en el Retiro

Programa del concierto que la Banda Municipal ejecutará en el Retiro hoy domingo, a las once y media de la mañana: Gerona, pasodoble, Lope. Oberón, obertura, Weber. Bolero de Los diamantes de la Corona (primera vez), Barbieri. Fragmentos de la zarzuela Molinos de viento (a petición), Luna. Jota de El molinero de Subiza, Oudrid.

Firma de Gracia y Justicia

Promoviendo a la plaza de magistrado del Supremo a D. Liborio Hierro. —Nombrando presidente de la Audiencia territorial de Valladolid a D. Mariano Herrero. —Idem id. de la de Coruña a D. Jacinto Jaraiz. —Idem presidente de Sala de la Audiencia de Valladolid a D. Leopoldo López Infantes. —Promoviendo a presidente de Sala de la Audiencia de Burgos a D. Manuel García López. —Idem fiscal de la Audiencia de la Coruña a D. Ramón Laca. —Jubilando a D. Blas de Mesa, magistrado de la Audiencia de Sevilla. —Nombrando presidente de la Audiencia de Logroño a D. Rómulo Villahermoso. —Idem id. de la de Segovia a D. José García Valladares. —Idem id. de la de Soria a D. Matías Molina. —Idem fiscal de la de Badajoz a D. Juan Antonio Betes. —Idem presidente de la Audiencia de Almería a D. Antonio Rodríguez. —Idem fiscal de la misma a D. Juan Infantes. —Idem fiscal también de la de Castellón a D. Salvador Guillén. —Idem presidente de la de Huesca a don Vicente de Segueeta. —Promoviendo a magistrado de la de Palma a D. Emilio Vélez. —Idem id. de la de Cáceres a D. Enrique la Sala. —Idem id. de la de Sevilla a D. Fernando Bernádez. —Nombrando magistrado de la de San Sebastián a D. Nilo García Paredes. —Promoviendo a magistrado de la de Córdoba a D. Aurelio Peláez. —Idem id. de la de Málaga a D. Ramón Vilaríño. —Nombrando magistrado de la de Almería a D. Félix Serafín Varcia. —Idem presidente de Sección de la de Málaga a D. Galo Ponte.

Publicaciones de actualidad

Educación sexual

Esta materia, necesaria y útil para ambos sexos, está tratándose en la importante BIBLIOTECA MEDICA DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS. Los volúmenes de los «Estudios de psicología sexual», del insigne HAVELLOCK ELLIS, publicados hasta hoy, son los siguientes: HOMBRE Y MUJER, 8 ptas.; EL PUDOR, LA PERIODICIDAD SEXUAL Y EL AUTOEROTISMO, 6 ptas.; LA INVERSION SEXUAL, 5 ptas.; Y EL SEXO EN RELACION CON LA SOCIEDAD, 10 ptas. La obra, admirablemente traducida, ha sido publicada con éxito asombroso en Inglaterra, Estados Unidos, Alemania, Italia y Francia, y la edición española se vende en la casa editorial HIJOS DE REUS, Cañizares, 3 duplicado, Madrid.

PULSERAS DE PETICION

CORREOS Y TELEGRAFOS

Subastas de conducciones. Se han anunciado las siguientes: Entre Valcarlos y Saint Jean de Pied de Port (Francia), a caballo. Tipo máximo de 590 pesetas anuales, con recorrido de 12 kilómetros, en una hora y treinta minutos. Admisión de pliegos en Pamplona hasta el día 26 del actual, a las cinco de la tarde. Subasta en Pamplona el 1.º de julio, a las dos de la tarde. —De Gibralfuente a San Bartolomé de la Torre, en carruaje ó automóvil. Tipo, 700 pesetas. Recorrido, 15 kilómetros, en dos horas. Se admitirán pliegos en Huelva y Gibralfuente hasta las cinco de la tarde del día 25 de junio. La subasta se celebrará en Huelva el 30, a las once. —De Jaén a Mancha Real, en carruaje, al tipo de 1.100 pesetas. Recorrido de 20 kilómetros, en tres horas. La admisión de pliegos se cerrará a las cinco de la tarde del día 25 de junio, en Jaén y Mancha Real, celebrándose la subasta en Jaén el 30, a las once. Locales para estafetas. Por la Dirección general han sido aprobadas las proposiciones de locales para estafetas de Correos, en los siguientes puntos: Baltanás (Palencia), Monzón (Huesca), Orquera y Bailén (Jaén), Mondariz (Pontevedra), Alba de Tormes (Salamanca), Ateca (Zaragoza), Chinchilla (Albacete), Purchena (Almería) Ortigueira (Coruña) y Brihuega (Guadalajara).

PERLAS en hilos y parejas. Gran surtido. Joyería Sáinz. Alcalá, 14, chaffán de la Equitativa.

Los Reyes en La Granja

El Presidente del Consejo. SAN ILDEFONSO. (Sábado, tarde.) A las nueve y media llegó el conde de Romanones, acompañado de los Sres. Brocas y Mencheta. El Presidente despachó con S. M. el Rey, regresando a Madrid a las once y media. A la salida se mostró reservado, y sólo dijo que había puesto a la firma de S. M. un decreto de personal de Gracia y Justicia, relativo a Valladolid; otro de Fomento, y algunos de indultos. Viaje a Segovia. A las once menos cuarto salieron en automóvil S. M. la Reina y la Infanta doña Beatriz. En otro automóvil salieron S. M. el Rey y los Infantes D. Raniero y D. Alfonso.

LOS TEATROS

CIRCO DE PARISH

El público en general, y los niños especialmente, tienen desde anoche un nuevo atractivo grandísimo en el Circo de Parish. El mono Prince Charly, heredero legítimo de las graciosas y habilidades de aquel Cónsul inolvidable...

Este admirable chimpancé del Circo de Parish es un formidable ciclista, y además come, bebe, fuma, se desnuda y se acuesta en su cabaña tan ágil y tan fácilmente, que los espectadores le aplauden con frecuentes y espontáneos entusiasmos. Aun siendo un número visto ya otras veces, siempre es divertidísimo...

Un número notable es el trabajo de Lina Pantzer, otra artista nueva. Es ésta una fúndula de extraordinario mérito, y sus arriesgados ejercicios en la cuerda, más que por su dificultad misma, agradan y sorprenden por el buen gusto y elegancia con que la bella danzarina los adorna.

CARAMANCHEL

BIBLIOGRAFIA

Las primeras rosas, versos por José María Platero. Este joven poeta acaba de publicar su primer libro, el libro de los sueños, Las primeras rosas, con un hermoso prólogo del Sr. Martínez Olmedilla.

Los Reyes en Segovia

Prácticas de tiro. SEGOVIA. (Sábado, noche.) Esta mañana estuvieron, en el campo de tiro de la Academia de Artillería, presenciando los ejercicios de fuego de los alumnos, SS. MM. el Rey y la Reina, la Princesa doña Beatriz, el Infante D. Alfonso, el Príncipe D. Raniero, los generales Aznar y Aranda y el ayudante de Su Majestad conde de Aybar.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA. Destinos. En Caballería son destinados: Tenientes coroneles Gallo, al quinto depósito de reserva; Ruiz Jiménez, á excedente, y Díaz Cifuentes, al duodécimo Depósito de reserva; comandantes Rodríguez Moncada, á excedente; Arceyaga, á ídem; López García, á ídem, con residencia en Melilla; Iriarreta, á lanceros de Borbón; Gil Vicoche, al segundo Depósito de caballos sementales; González Hernández, al quinto Depósito de reserva, y Shelly, al undécimo ídem; capitane...

nes Chacel, á excedente; Albacete, á ídem; Escríbano, á ídem; Aracil, á ídem; Casas, al regimiento cazadores de Alfonso XIII; Eurile, á cazadores de Lusitania; Frutos, al grupo de Larache; Río Marcos, al undécimo Depósito de reserva; Aramburu, al segundo ídem; Plá Zubiría, á cazadores de Taxdirt; y García González, al noveno Depósito de reserva; primeros tenientes Pita de Veiga, á cazadores de Galicia, y García Mamely, al de María Cristina; segundo teniente Romero de la Matta, á Lusitania, y segundo teniente (E. R.) Hidalgo Fernández á Villarrobledo.

Se concede un año en período de observación por enfermo para Linares (Jaén) al alumno de la Academia de Infantería D. Juan Contreras Delgado.

Matrimonios. Licencia matrimonial al capitán de Estado Mayor D. Adolfo Machinandiarena.

AERONAUTICA

UNA ASCENSION DEL "LIRIO,"

Ayer, á la una y media de la madrugada, salió del parque del Real Aero Club de España el globo Lirio, del parque de Guadalajara, cuya capacidad es de 2,200 metros cúbicos. Como piloto iba el capitán de Ingenieros D. Salvador García Pruneda, á quien acompañaban como pasajeros los Sres. Valle, Magdalena y Terry.

El descenso. CACERES. (Sábado, noche.) En ésta ha descendido, á las dos de la tarde, el globo Lirio, después de haber recorrido sin novedad 240 kilómetros.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los individuos que se mencionan en la relación que se publica las cantidades que en la misma se citan, y las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas. INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden declarando desierto el concurso de traslado anunciado para proveer una plaza de profesora numeraria de la Sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestras de Zamora y disponiendo se anuncie nuevamente la provisión de dicha plaza á concurso de ascenso.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Anunciando que los productores interesados en figurar en el catálogo definitivo envíen antes de 1.º de septiembre próximo las rectificaciones y notas que estimen oportunas al «Ensayo de Catálogo», ya publicado. —Anunciando haber sufrido extravío el cupón de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior de la serie F, número 15.543, vencimiento 1.º de julio de 1911. —Anunciando á concurso de traslado la provisión de las plazas de inspectores de primera enseñanza de Baleares y Lérida. —Otorgando á la Compañía de los ferrocarriles de Mallorca la concesión del ferrocarril estratégico de Palma á Santañy (Baleares).

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Destrozado por un tren.

BILBAO. (Domingo, madrugada.) Un tren de la línea de Bilbao á Las Arenas ha arrollado á un hombre de cincuenta y ocho años de edad, de oficio zapatero, destrozándolo completamente.

Un «vivo» encarcelado.

ORENSE. (Sábado, noche.) En el pueblo de Parada ha sido detenido Maximino Rodríguez Rías, apodado el Presidiario, autor de varias cartas que en forma anónima dirigió á varias personas, exigiéndoles importantes cantidades.

Estos hechos los denunció á la benemérita del puerto de Barbanes Ramona Novoa, campesina propietaria, la que fué amenazada de inminente muerte si no depositaba en determinado sitio varios miles de pesetas.

Escuelas prácticas de Artillería. MELILLA. (Sábado, noche.) Hoy continuaron las escuelas prácticas de Artillería por el grupo montado que manda el teniente coronel Pérez Hecce.

Los zapadores.

Se han concentrado en Nador y Zeluán las compañías de zapadores del regimiento mixto de Ingenieros para realizar las prácticas reglamentarias.

Organización de mandos.

Con motivo de la nueva organización se han hecho cargo del mando de los distintos territorios de esta zona los jefes siguientes: De Zeluán, el coronel del regimiento de Melilla, D. Ricardo Burquette; de Segangan, el teniente coronel del regimiento de África, don Francisco Sosa; de Yazanem, el teniente coronel de cazadores de Ciudad Rodrigo, D. Diego Palacios; de Harcha, el coronel del regimiento de San Fernando, D. Pedro Cavanna, y del Kert, el coronel de Cerifola, D. José Tomasetti.

Manifestación de cocheros.

SEVILLA. (Domingo, madrugada.) El alcalde, de acuerdo con el director de Higie-

ne municipal y el concejal delegado de carruajes, había dado severas órdenes á los dueños de coches de alquiler para que tuvieran las paradas en perfecto estado de limpieza, retirando el estiércol.

Algunos incumplieron la orden, y como castigo se les prohibió que durante varios días estuvieran en las paradas respectivas.

Disgustados por esta medida, la comunicaron á sus compañeros.

Estos, haciendo causa común, dejaron esta noche todas las paradas vacías, acudiendo con los carruajes á las proximidades del Gobierno civil.

Han obstruido las bocacalles, haciendo que momentáneamente se suspendiera la circulación de tranvías y se aglomerase el público. Una Comisión de cocheros ha conferenciado con el gobernador.

Este les ha aconsejado que volvieran todos á sus paradas, y él trataría de arreglar el asunto.

La Policía, que había acudido prontamente, hizo retirar los vehículos, dejando libre el tránsito, y tomó los números de los coches que habían tomado parte en la manifestación.

Después ha conferenciado el gobernador con el teniente de alcalde Sr. Cubas, delegado de carruajes, quien le ha manifestado que el Ayuntamiento sólo exige á los cocheros la limpieza, sin determinar cómo han de efectuarla, y esto, por higiene, están obligados á cumplirlo.

LOGROÑO. (Sábado, noche.)

En viaje de instrucción han llegado 65 niños, procedentes de las escuelas municipales de Zaragoza, acompañados del delegado regio de primera enseñanza y el inspector del distrito universitario.

El recibimiento ha sido cariñosísimo. Comieron en la cantina escolar y visitaron la Fábrica de Tabacos, Frontón, Matafero y Escuela Normal.

Asistieron al cine, donde se proyectaron películas instructivas. Mañana regresan á Zaragoza.

Periodo de fiestas.

Han dado comienzo las fiestas de San Bernabé con bastante animación. La compañía de Simó Raso ha debutado en el teatro Bretón de los Herreros.

Para la corrida que torearán Posada y Belmonte hay gran número de pedidos. El director de los Ferrocarriles Andaluces.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) Ha marchado á Málaga, después de dos días de estancia aquí, el director de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, D. Leopoldo Cerromnes.

Soldados licenciados.

En varios trenes han marchado con dirección á sus casas 451 soldados, licenciados de los distintos Cuerpos de la guarnición de Ceuta.

La feria de Algeciras.

Ha quedado declarada abierta la feria, en la que están instaladas toda clase de diversiones. Es enorme la concurrencia de forasteros. Llegaron fuerzas de la Guardia Civil, concentradas de los pueblos inmediatos. Todos los trenes y vapores llegan atestados de viajeros. Los vapores de Gibraltar hacen trece viajes diarios.

En el tren correo de esta tarde llegaron Ricardo Torres (Bombita) y Bienvenida, que mañana matarán toros de Nandín.

Ha fundado el yate Cosme Jacinta, viniendo á bordo su propietario, Sr. Echevarrieta, que pasará aquí estos días de ferias.

UN VUELO INTERESANTE

DE SANTANDER A MADRID

Pombo y Bolado.

SANTANDER. (Sábado, noche.) En el tren correo de hoy han marchado á Madrid el director de la Escuela de Aviación de Pau y el sportsman D. Eduardo Camino para recibir en el aerodromo de Cuatro Vientos al aviador santanderino D. Juan Pombo, perteneciente á distinguida familia de esta ciudad.

Saldrá mañana, á las cuatro de la madrugada, sobre un Bleriot de 80, caballos. Llevará Pombo como pasajero á D. Enrique Bolado, íntimo amigo suyo.

Ambos anunciaron hace tiempo que realizarían el raid Santander-Madrid. Su viaje despierta enorme interés en esta población, donde los aviadores son conocidísimos y generalmente estimados.

A D. Juan Pombo le distingue S. M. el Rey con su amistad y su confianza. Varias veces ha guiado aquí Pombo su automóvil llevando en él á SS. MM. en excursiones por la provincia.

El Rey tenía confianza absoluta en la pericia y en la serenidad de Pombo, que también se ha distinguido notablemente en el Tiro de Pichón y en el ejercicio de otros deportes.

El pasajero D. Enrique Bolado es también un valeroso y entusiasta colaborador de todos los deportes.

Además de las razones apuntadas, hay otra que contribuye también de modo poderoso al interés que el viaje ha despertado: la serie de dificultades que ofrece salvar los Pirineos cantábricos en el límite de la provincia de Santander con la de Burgos, y el paso de la sierra de Guadarrama, donde tendrán que remontarse á una altura de más de 2.000 metros.

Pombo y Bolado se proponen aterrizar sólo en Burgos, donde todo está preparado á fin de proporcionar esencia y aceite para el aparato y alimento caliente á los aviadores.

Rápidamente volverán éstos á elevarse, y se dirigirán en línea recta á Madrid, donde se proponen llegar desde Burgos en un solo vuelo.

Según cálculos hechos, de no ocurrir ninguna novedad, dada la superioridad del aparato y la serenidad de los aviadores, se espera que llegarán al aerodromo de Cuatro Vientos á las siete y media de la mañana.

MARRUECOS

Dos que huyeron de la granja asaltada.

MALAGA. (Sábado, noche.) Hoy han regresado tres obreros procedentes de la granja de los Sres. Ruiz y Albert, asaltada en Tetuán.

Las familias de estos tres obreros habitan en el populoso barrio del Perchel, cuyo vecindario desfiló por entero por la casa de los agredidos, con el deseo de oírles relatar los sucesos.

Entre los detalles que han contado, refieren que la agresión ocurrió á las doce de la noche del 26 del finado mes.

En una habitación dormían los españoles, y en el patio, el capataz, Federico Sierra, y cinco moros.

Para realizar el ataque, utilizaron los moros cartuchos de dinamita, de los cuales se encontraron después de los sucesos dos que no habían estallado.

Cuando, por efecto de las explosiones de dinamita, cedieron las puertas, se vieron los obreros envueltos por un diluvio de balas.

En el momento de la agresión desaparecieron los moros amigos, lo cual hace sospechar que no estaban en connivencia con los bandidos.

El capataz Sierra pretendió ganar una ventana para fugarse y marchar á dar aviso al campamento próximo; pero le dificultó la salida un moro amigo, que se puso delante. Se entabló lucha y consiguió salir el capataz Sierra.

Los restantes obreros permanecieron ocultos hasta el amanecer, que huyeron al campamento cercano.

En la granja se presentaron el cónsul, un médico, un capellán y el capataz Pedro Leal con algunas fuerzas.

Quisieron los obreros ir á Tetuán; pero lo impidió el cónsul para evitar alarmas. Permanecieron en el campamento día y medio, marchando á Ceuta y Algeciras, donde la casa Ruiz y Albert les situó fondos para que se repatriasen.

EXTRANJERO

Nuevo embajador en Madrid.

NUEVA YORK. El nuevo embajador de los Estados Unidos en Madrid será Mr. J. M. Gerard.

Ha sido juez del Tribunal Supremo y ha desempeñado diferentes cargos en la Judicatura.

Es persona de gran cultura y de brillante posición.

Los antimilitaristas en acción.

BELFORT. Dos individuos intentaron penetrar, aprovechando la oscuridad de la noche, en los almacenes militares de viveres.

Los centinelas les dieron el alto, y como no contestaran ni se detuvieran, hicieron fuego, sin herirles.

Desaparecieron los individuos en cuestión y no se ha vuelto á saber nada de ellos. Créese que trataban de incendiar los almacenes.

El marqués de San Giuliano.

VIENA. Circula el rumor de que el marqués de San Giuliano vendrá á Viena el próximo mes de agosto.

El dogma de la Ascensión.

ROMA. En los Círculos vaticanistas se insiste en que antes de terminar el pontificado de Pío X será declarada como dogma la Ascensión de la Virgen al cielo, que celebra la Iglesia todos los años el día 15 de agosto.

Reunión de delegados.

LONDRES. Después de haber almorzado en el palacio de Buckingham, los delegados

AVISOS UTILES

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50

Perlas y brillantes

Oro, plata, platino, papeletas del Monte toda clase de alhajas; la Casa que más paga es el sucesor de Camilo Orgaz.

13, CIUDAD RODRIGO, 13

Compañía Arrendataria de Tabacos

En la Gaceta de Madrid del 6 del actual se publica el nuevo pliego de condiciones á que deber n sujetarse los contratos que se celebren con la Compañía Arrendataria de Tabacos para la venta en comisión de los cigarros de Cuba, contratos que no podrán empezar á regir hasta 1.º de enero próximo. E' referido pliego se halla también de manifiesto durante las horas de oficina en la Dirección de la citada Compañía, plaza del Rey, 4.

Para la celebración de esos nuevos contratos pueden, desde luego, los interesados presentar sus proposiciones en la Dirección de la Compañía, teniendo en cuenta, á los efectos de la condición 7.ª del mencionado pliego, que el tanto que, en concepto de gastos, y á que se refiere esa condición, señala la Compañía, es el 3 por 100, y que el tipo medio de cambio que ha de tomarse para convertir en pesetas el precio de costo y los derechos de regalia en oro, será el que corresponda al mes inmediato anterior al en que la oferta se haga; además deberán acompañar á las proposiciones dos cajitas de cada vitola, que, en su caso, puedan servir de muestras-tipo, á los efectos de las condiciones 1.ª y 4.ª

Dichas cajitas deberán venir consignadas directamente á la Compañía Arrendataria, donde permanecerán en depósito hasta tanto que, bien por haber sido desechadas las ofertas á que pertenezcan, ó por terminación de los contratos que se celebren, sean devueltas para su reexportación, que habrá de realizarse en la forma prevenida en la condición 16.ª del pliego mencionado. Si los interesados desearan, en cualquiera de ambos casos, disponer de ellas para su consumo particular, habrán de satisfacer previamente los derechos de regalia y demás establecidos.

Madrid 7 de junio de 1913.—El secretario general, Luis de Albacete.

turbobalcánicos se han reunido en el ministerio de Negocios Extranjeros.

El protocolo definitivo será firmado el lunes ó el martes.

Una vez hecho esto, los delegados marcharán inmediatamente.

Fábrica incendiada.

PARIS. Se ha desarrollado un incendio de importancia en una fábrica de tapices establecida en la calle de Montmartre.

Calculáanse las pérdidas en 40.000 francos.

El banquero Simonin, condenado.

PARIS. Los Tribunales han condenado al banquero Simonin, director de la Unión de capitalistas, á trece meses de prisión.

Dicho banquero ofrecía por 2.400 francos 7.800 al término de siete años.

Y ocurría, indefectiblemente, que se quedaba con cuantas cantidades iban á parar á sus manos.

La vuelta de Inglaterra.

LONDRES. Organizada por «The Daily Mail», se celebrará el 30 de agosto un Concurso de aviación, llamado «la vuelta de Inglaterra».

El premio será de 125.000 francos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ANEMIA-CLOROSIS APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Píldoras y Jarabe BLANCARD 2 ó 6 Píldoras 1 ó 3 Cucharadas DEBILIDADES-ESCROFULAS

EL ILMO. SEÑOR D. EDUARDO GALVAN Y LOPEZ COMISARIO GENERAL DE POLICIA Y MAGISTRADO EXCEDENTE, CONDECORADO CON LA PLACA DEL MERITO MILITAR ROJA Y CRUZ DEL MERITO NAVAL, ETC., ETC. Ha fallecido el día 7 de Junio de 1913, á las cinco de la tarde. Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad. R. I. P. El Excmo. Sr. Director general de Seguridad; su director espiritual; su desconsolada esposa, D.ª María F. Serrano; hijo, D. Eduardo Angel; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios el alma del finado y asistan á la condeción del cadáver hoy 8, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Libertad, 16, al Cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche. Pompas fúnebres.—Carranza, 8

